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«СОЗДАЁМ  
БУДУЩЕЕ ВМЕСТЕ»
Так называлась Всероссийская стратегическая сессия,  
на которой собрались липчане и гости из 72 регионов страны

Г ости приехали посмотреть, а наши чи-
новники показать новые механизмы 
и технологии взаимодействия между 

человеком и государством, когда человеку 
нужна от государства помощь. Таких меха-
низмов и технологий в России, и в Липецке 
в том числе, сегодня много. Липецк вообще 
считается в этом отношении передовым ре-
гионом.

Липецкая область —  
в передовиках

— Зачастую новые подходы к взаимодей-
ствию человека и государства придумывают 
и реализуют сначала здесь, а потом они ти-
ражируются по всей стране, — говорит ди-
ректор практики инноваций в социальной 
сфере АНО «Агентство стратегических ини-
циатив по продвижению новых проектов» 
и модератор стратегической сессии Андрей 
Капалин.

— В сфере взаимодействия государства  
и человека в других регионах много чего нет 
или нет в таком качестве, как у нас, — рас-
сказывает Игорь Артамонов. — Каждый раз, 
когда к нам приезжают высокие руководи-
тели, они говорят: «Хорошо бы было, чтобы 
жители других субъектов познакомились  
с вашим опытом». Вот сегодня специалисты 
из других регионов и знакомятся с нашим 
опытом, а нас, конечно, интересует их опыт.

Глаза могут разбежаться
Липчане познакомили гостей с огром-

ным количеством собственных разработок 
и новаций, которые повышают эффектив-
ность и комфорт при получении государ-
ственных услуг. Это и Центр молодёжной 
карьеры, и подростковый центр «Выше 
крыши», и штаб-квартира проекта «Ли-
пецкое долголетие», и объединение МФЦ, 
центра социальной защиты и офиса «Рабо-
та России» под одной крышей, и мобиль-
ное приложение «Социальный контракт», 
и цифровая платформа «Патронаж», и так 
далее. Для примера мы расскажем о двух 
проектах.

Учесть интересы каждого
На стратегической сессии много говори-

ли о проблеме обеспеченности экономики 
региона квалифицированными кадрами. 
Губернатор между прочим заметил: «Для 
привлечения работников предприятиям 
стоит пересмотреть зарплаты в сторону по-
вышения». Но и со своей стороны, учиты-
вая интересы собственников, власть доби-
лась переопределения набора в колледжах  
и училищах в пользу тех профессий, на ко-
торые есть дефицит у работодателей.

В общем, в регионе серьёзно занимаются 
подготовкой кадров для реального сектора 
экономики. В своё время в Липецкой обла-
сти появилась идея заняться карьерным 
продвижением подрастающего поколения. 
У нас создали единственный в России Центр 
молодёжной карьеры. 

Думаешь о будущей 
профессии — приходи к нам

Этот проект поддержали в Министер-
стве труда и социальной защиты. По словам 
вице-губернатора Ольги Белоглазовой, те, 
кто занимается этим проектом, пока только 
нащупывают, как это должно быть. Главное 
звено этого изобретения — профессиональ-
ная ориентация школьников, хотя Белогла-
зова не исключает, что центр будет полезно 
посещать и студентам первых курсов вузов 
и ссузов, которые нередко ещё не оконча-
тельно выбрали свою дорогу в жизни.

— За месяц в этом центре мы можем 
принимать порядка 3 тысяч школьников  
и студентов, — говорит Белоглазова. — Меня 
часто спрашивают, приходят они туда сами 
или нет. Я не буду ничего придумывать. 
Пока по собственной инициативе дети туда 
не идут. Поэтому мы взаимодействуем с пе-
дагогами, и они помогают нам формировать 
поток посетителей этого центра. Когда ребё-
нок туда приходит, его тестируют, смотрят, 
какая профессия ему подойдёт, и возят на 
экскурсии по нашим предприятиям. Губер-
натор придумал этому центру хорошее на-
звание — краеведческий музей. Только там 
дети узнают не о природе и исторических 
достопримечательностях родного края,  
а о предприятиях и профессиях, которые 
могут стать источником их доходов.

Есть платформа — нет проблем
Некоторое время назад липецкие 

специалисты специально для того, чтобы 
помогать участникам СВО и их семьям, 
внедрили платформу «Патронаж», а по-
том к ней стали подключать многодет-
ные семьи, людей серебряного возраста, 
беременных женщин — всех, одним сло-
вом, кто нуждается в помощи и поддерж-
ке государства. Платформа работает кру-
глосуточно и без выходных.

Раньше было так: вы, например, от ко-
го-то услышали, что вам полагаются ка-
кие-то льготы или выплаты, и не знаете,  
у кого спросить, правда это или нет. Сей-
час всё просто. У вас, например, многодет-
ная семья и время от времени для вас по-
являются какие-то новые выплаты. Вам, 
конечно, как и раньше, сложно следить 
за всеми новостями, но, если у вас есть 
платформа «Патронаж», вам будут посто-
янно сообщать обо всех нововведениях, 

ДОВОЛЬНЫЕ КЛИЕНТЫ

Всего МФЦ принимает 
2 млн обращений  
в год. Как показывают 
исследования 
лаборатории 
(работающей 
на площадке 
Аналитического центра 
при правительстве), 
в которой тестируют 
государственные 
услуги и сервисы на 
предмет их удобства 
для пользователей, 
99,8% клиентов 
удовлетворены работой 
этого учреждения.  Проект «Липецкое долголетие» запущен во всех районах  

 области и насчитывает более 18 тысяч участников 

 Липецкая область — один из первых регионов, где объединили МФЦ  
 с соцзащитой и центром «Работа России». Теперь более 400 услуг можно получить в одном месте 
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Украинские спецслужбы попытались провести 
операцию по угону за границу дальнего 
стратегического бомбардировщика Ту-22М3 ВКС 
России. Как сообщили в пресс-службе ФСБ России, 
попытка оказалась неудачной. При этом была 
вскрыта причастность спецслужб стран НАТО  
к её подготовке и реализации. 
— Украинская разведка намеревалась завербовать 
российского военного лётчика за денежное 
вознаграждение и предоставление гражданства 
Италии, склонить к осуществлению перелёта  
и посадке ракетоносца на Украине, — сообщили в 
ведомстве. — В ходе оперативной игры российскими 
контрразведчиками получены сведения, которые 
помогли нашим Вооруженным силам нанести 
огневое поражение аэродрома ВСУ «Озёрное». 
Как рассказал военный корреспондентам 
«Российской газеты», неизвестный написал ему  
в Telegram. Сразу начал с угроз в адрес его 
близких родственников. По словам лётчика, в его 
адрес поступали просьбы поджечь авиационную 
технику. Разведка Украины выдвигала и требования 
предоставить данные о воздушных судах ВКС 
России. В частности, речь идёт о бортовых номерах, 
техническом состоянии и графике регламента. За 
выполнение указанных действий представитель 
украинских спецслужб, представившийся «Павло», 
обещал лётчику 3 млн долларов. Но пилот известил 
командование о поступившем «предложении».

Жители Черноземья сдали в банки монет на сумму 
более 15 млн рублей. Всего за акцию «Монетная 
неделя» в отделения банков Воронежской, Курской, 
Белгородской, Липецкой и Тамбовской областей 
принесли почти 3 млн монет. Такие цифры озвучили  
в Центральном банке РФ, подведя итоги всероссийской 
акции, сообщает РБК. 
Лидер Черноземья по количеству принесённых монет 
и их сумме — Воронежская область. Кроме того, регион 
вошел в десятку лидеров по России. Всего было сдано 
1,1 млн монет на сумму более 6 млн руб. По подсчётам 
сотрудников воронежского отделения ЦБ РФ, это 
тысяча мешков весом почти 7 тонн. 
Тамбовская область в тройке лидеров по сумме  
и в пятёрке — по количеству сданных монет на одного 
жителя региона. Было сдано более 718 тысяч монет 
на общую сумму более 5 млн рублей. Чаще всего 
тамбовчане приносили монеты номиналом  
1, 5 и 10 рублей. 
Около 390 тысяч монет на сумму почти 1,5 млн рублей 
— результат Липецкой области. Активнее всего были 
жители Липецка, Ельца и Усмани. Лидеры среди 
принесённых монет: 10 рублей — 104 тысячи штук,  
10 копеек — 83 тысячи и 1 рубль — 68 тысяч монет.
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у которого несколько смартфонов, который живёт в го-
роде и вообще всё, что касается цифры, знает и умеет. Но 
нет. Очень большая часть наших клиентов — это люди, 
которые предельно далеки от цифровизации.

Поэтому, как говорится в пресс-релизе, распро-
странённом пресс-службой управления социальной 
защиты, несмотря на бурное развитие цифровых сер-
висов, многофункциональные центры предоставле-
ния государственных и муниципальных услуг и цен-
тры занятости по-прежнему остаются важнейшим 
каналом взаимодействия граждан и органов власти.

Не хуже, чем в Москве
На второй день сессии гостям Липецка показали 

самый крупный в регионе флагманский МФЦ и Центр 
«Работа России». Недавно здесь многое изменили, улуч-
шив условия предоставления услуг. 

В первую очередь внимание гостей обратили на то, 
что количество рабочих мест в секторах пользователь-
ского сопровождения увеличилось с 25-ти до 120-ти.  
С 17-ти до 40 увеличилось количество мест для получе-
ния услуг в электронном виде. Тут же работает 17 окон 
приёма Центра занятости. В общем, говорят, что усло-
вия во флагманском МФЦ не уступают условиям москов-
ских центров Государственных услуг.

Одни лечат, другие ухаживают
Другим местом, где побывали участники сессии, 

стала Липецкая областная клиническая больница. 
Там, как, впрочем, ещё в нескольких медучреждени-
ях города, в рамках совместного проекта облздрава  
и управления соцполитики работают сегодня не толь-
ко врачи, но и персонал соцзащиты. Гостям рассказа-
ли, что этот проект оказался очень востребованным.  
С одной стороны, соцработники выявляют среди па-
циентов тех, кто нуждается в предоставлении социаль-
ных услуг. С другой, — медработникам не надо теперь 
бросать свои дела и выполнять непрофильную работу: 
помогать, например, немощным пациентам добраться 
домой или просто лечь на кровать в стационаре.

Всё, что изобрели в Липецкой области, чтобы упро-
стить взаимодействие человека и власти, гости оценили 
очень высоко, и, как можно было судить из их выступле-
ний, будут внедрять в своих регионах.
______________________________________
Текст: Виктор Унрау
Фото: пресс-служба управле-
ния соцполитики Липецкой 
области

которые вас касаются. Если вы что-то не поняли или 
решили что-то уточнить, вы можете заказать звонок 
своему куратору, он вам перезвонит и всё разъяснит.

Людям старшего поколения приходит информация 
о том, какие, где и когда проводятся интересные для 
них мероприятия, как вести здоровый образ жизни, 
как и когда пройти диспансеризацию, какие льготы им 
полагаются и даже прогноз погоды. В последнее время  
к платформе всё чаще стала подключаться молодёжь. 
Выпускники университетов, институтов и колледжей  
с помощью «Патронажа» ищут и легко находят работу.

В феврале этого года Игорь Артамонов рассказал  
о платформе «Патронаж» на форуме национальных до-
стижений «Социальная политика в интересах детства». 
И, как он писал в своём Telegram-канале, платформой 
сразу заинтересовались 50 регионов.

Цифра пока всё не заменит
Если говорить вообще о цифровизации отношений 

человека и государства, то на этом пути пока не только 
значительные подвижки и победы, но и сложности.

— У нас есть очень серьёзный барьер с точки зрения 
цифровой грамотности населения, — говорит вице-гу-
бернатор Сергей Курбатов. — Мы действительно один 
из регионов с, наверное, лучшим доступом к интернету. 
Когда мы говорим о пользователях, для которых делаем 
все эти сервисы, нам представляется молодой человек,  

Игорь Артамонов, 
губернатор Липецкой области: 
— Липецкая область стала 
площадкой для всероссийской 
стратегической сессии «Создаём 
будущее вместе». Очно  
и в формате видеосвязи регионы 
России познакомились с нашим 

опытом создания сервисов для жителей  
и про жителей. Таких, чтобы без бюрократии  
и потерянного времени. Быстро и с результатом. 
Вот только несколько примеров, которые сейчас 
внедряют по всей стране: «Патронаж»  
и «Соцконтракт». 
А ещё мы одними из первых объединили МФЦ  
с соцзащитой и центром «Работа России». Теперь 
можно получить больше 400 услуг в одном месте 
— на площади Победы в Липецке. Вспомните, 
сколько мы раньше стояли в очередях только 
за одной справкой. Потерянное впустую время 
лучше не считать. Оно в прошлом. Теперь можно 
оформить льготу, найти работу, получить выписку, 
— хоть всё вместе — и всего за пару часов!

ОЧЕРЕДИ — В ПРОШЛОМ

ЗАПРОС — ОТВЕТ

Сегодня к «Патронажу» уже подключены 57 тысяч 
жителей области. С тех пор, как эту платформу 
запустили, через неё обработали 47 тысяч запросов, 
и на 98% они были удовлетворены. Использование 
«Патронажа» в связке с другими механизмами 
привело к тому, что сроки назначения различных 
выплат сократились с 21 до 5 дней.

 В Липецке работает единственный  
 в России Центр молодёжной карьеры 
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В Липецке тестируют новый проект 
по обеспечению доступной среды

В областном центре сделали ещё один шаг  
к тому, чтобы жизнь людей с ОВЗ стала ком-
фортнее. Проект «Говорящий город» рассчи-

тан на незрячих, колясочников, людей с заболева-
ниями опорно-двигательного аппарата и другими 
ограничениями возможности здоровья. 

Фантастика становится  
реальностью 

О том, насколько хорошо было бы внедрить  
в Липецке эту систему, вице-президент и региональ-
ный координатор АНО «Нет предела» Юрий Топтов 
рассказывал ровно полгода назад. Юрий полностью 
незрячий и о том, как трудно слепым ориентировать-
ся в городе, знает по себе. 

— Взять хотя бы элементарное — поход в мага-
зин, — объясняет Юрий Топтов. — В знакомых местах 
мы, незрячие, неплохо ориентируемся. А вот в чужих 
приходится обращаться за помощью к окружающим. 
Адекватно реагируют далеко не всегда. Часто мы бы-
ваем беспомощны и на улице: попробуй вслепую пе-
рейти дорогу с плотным потоком транспорта! У нас 
есть золотая мечта — чтобы в Липецке заработала 
программа «Говорящий город». Она создана специ-
ально для слепых и действует в Москве и Питере.

«Говорящий город» — это акустическая система 
ориентирования инвалидов по зрению. С её помо-
щью люди с ОВЗ, установив на смартфон специаль-
ную программу, могут узнать номер и направление 
движения подошедшего на остановку транспортного 
средства. Особые метки, нанесённые на дома, подска-
жут, какая это улица и какой дом. А в магазине чело-
век сориентируется, в каком он отделе, какие на при-
лавках продукты. 

— Когда подходит автобус, ты нажимаешь кнопку 
на своём смартфоне, а у водителя загорается лампоч-
ка, которая «подсказывает», что собирается в транс-
порт садиться незрячий человек, — объясняет Топтов. 
— Водитель не тронется с места, пока я не завершу 
посадку. Так же при выходе: перед остановкой нажи-
маешь кнопку, и водитель ждёт. На светофорах тоже 
срабатывает не просто «пищалка», а включается го-
лосовое сообщение — вы переходите улицу такую-то. 
Вроде мелочь, но эта программа значительно облег-
чает инвалидам жизнь.

Скажу честно: тогда рассказы Юрия звучали как 
сказка. Но теперь то, что казалось фантастикой, ста-

ло реальностью. В Липецк на тестирование системы 
«Говорящий город» приехали её разработчики из 
Санкт-Петербурга. 

Переход разрешён
Пешеходный переход у остановки «Хлебозавод 

№ 3» теперь умеет разговаривать. Место выбрали 
не случайно — по соседству находится предприятие 
«Электроаппарат», где работают незрячие, тут же 
общежитие, где они живут. Одновременно с зелёным 
сигналом светофора раздаётся: «Переход улицы Сту-
дёновской разрешён!». Когда зелёный начинает ми-
гать, слышится предупреждение: «Переход заканчи-
вается!».

На тестирование системы собрались несколько 
инвалидов: эксперты по «Доступной среде» Роман 
Бирюков на электроскутере, Екатерина Зверева на 
инвалидной коляске, незрячие Юрий Топтов, Миха-
ил Матюхин и Татьяна Шаповалова. Татьяна пришла 
с собакой-поводырём, чёрным лабрадором Хазаром. 

ТЕМА НЕДЕЛИ
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С 15 по 19 июля в сообществе газеты «Первый номер» 
во «Вконтакте» пройдёт онлайн-конкурс (16 +), 
приуроченный ко Дню города Липецка. Липецкое 
отделение Банка России предлагает ответить на 
вопросы о памятных монетах, посвящённых Петру I. 
— Именно по указу императора в начале XVIII века 
были построены Липские железоделательные заводы, 
которые дали жизнь Липецку, — 
пояснил выбор темы викторины 
управляющий липецким 
отделением Банка России 
Дмитрий Чебряков. 
Генератор случайных 
чисел определит пятерых 
победителей, которые получат 
памятные сувениры.

ПОСВЯЩАЕТСЯ ПЕТРУ I

Липецкая область отмечена за участие в выставке 
«Россия» на ВДНХ. Церемония вручения памятных 
статуэток прошла в большом конференц-зале 
павильона № 75 «Регионы России». Награду 
заместителю губернатора Липецкой области Юлии 
Котляровой вручил первый замруководителя 
администрации президента РФ Сергей Кириенко. 
Стенд региона был расположен на входе в сектор 
«А» 75-го павильона. За время работы выставки 
здесь было проведено множество розыгрышей, 
мастер-классов и других интерактивно-обучающих 
мероприятий. 12 российских семей получили 
туристические путевки в юрт-отели, глэмпинги  
и дома отдыха Липецкой области. Гости экспозиции 
пробовали гастрономические бренды Липецкого 
края: мороженое, органические яблоки  
и минеральную воду.

НАГРАДА ДЛЯ РЕГИОНА
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Новая программа иммунизации недоношенных 
детей появилась в Липецкой области. Вакцинацию 
будут проводить для новорождённых, появившихся 
на свет на 35-й неделе и раньше. Прививка должна 
защитить от респираторно-синцитиального вируса. 
Ему особенно подвержены недоношенные дети, 
в ослабленном организме болезнь поражает 
дыхательные пути, может стать причиной развития 
пневмонии или даже привести к летальному исходу. 
Сделать прививку можно будет в перинатальном 
центре или детской областной клинической 
больнице. Полный курс включает пять инъекций.

ПРИВИВКА ДЛЯ НОВОРОЖДЁННЫХ

ГОРОД ДОЛЖЕН 
ЗАГОВОРИТЬ
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64 тыс. 
инвалидов 

 различных нозологий 
проживает  

в городе Липецке

 «Говорящий город» — это акустическая система  
 ориентирования инвалидов по зрению 
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Умный пёс, ведя за собой хозяйку, несколько раз пе-
ресёк проезжую часть, повинуясь сигналам светофора 
и голосу из динамика. 

В ночном режиме голосовое сопровождение вклю-
чается только после соответствующего запроса через 
приложение. Умная программа может работать и со 
светофорами вызывного типа. Незрячему непросто 
найти на столбе кнопку, на которую нужно нажать 
для перехода улицы. Он нажмёт её на своём смарт-
фоне. 

— В Питере такие устройства на светофорах рабо-
тают везде, — рассказала заместитель генерального 
директора по связям с общественностью компании 
«Говорящий город» Алёна Болдышева. — Есть такие 
и в Москве. А начиналось всё 10 лет назад. К нам тог-
да обратились члены общества слепых с просьбой по-
мочь незрячим людям перемещаться по городу. 

Поедем кататься!
Система «Говорящий город» теперь заработает  

и в одном из липецких автобусов. На маршруте № 28. 
Его выбрали не случайно.

— Он проходит по улице Механизато-
ров, где расположен Центр образования, реа-
билитации и оздоровления для слепых и сла-
бовидящих детей, — объяснил директор МУП 
«Липецкпассажиртранс» Дмитрий Мартыненко. 
— В ближайшее время автобус будет курсировать по 
маршруту, чтобы липчане смогли познакомиться  
с системой. 

Стоя на остановке, инвалид с помощью смартфона 
сообщает, что ему нужно войти в автобус. Зона дей-
ствия оборудования — минимум 10 м, причём для его 
работы не нужен интернет. Звуковой маяк — неболь-
шая пластиковая коробочка — крепится над средней 
дверью автобуса. И незрячим, и колясочникам удоб-
нее входить в транспорт именно через эту дверь. Ос-
новная часть оборудования — в кабине водителя. Если 
инвалид собирается войти в автобус или выйти из 
него, на пульте появляется соответствующий сигнал.

— Система надёжная и удобная, — прокомменти-
ровал водитель МУП «Липецкпассажиртранс» Дми-
трий Воронов. — Я уже освоился, в принципе, никакой 
сложности. Мне подаётся сигнал, что на следующей 
остановке будет посадка инвалида, причём указыва-
ется, колясочник это или инвалид по зрению. 

Прогресс на месте не стоит
К представителям компании-разработчика было 

много вопросов. Как быть тем, кто не привык поль-
зоваться смартфоном, например пожилым? Оказа-
лось, программа подходит и для кнопочного телефо-
на. Алёна Болдышева объяснила принцип системы: 
используются радиочастоты, а телефон сопрягается 
с оборудованием с помощью Bluetooth. Это особенно 
удобно, например, в Москве, где в целях безопасно-
сти сейчас часто используют «глушилки». Испы-

ТРЕЛИ ТРИОЛИ

Систему голосовой помощи инвалидам на дороге 
назвали «Триоль». В музыке этот термин означает 
связку из трёх нот одинаковой длительности. На 
дороге «Триоль» переводит цветовые сигналы  
в звуковые. Объявляет о том, что переход разрешён, 
предупреждает, что зелёный скоро погаснет.  
На смартфон система передаст сообщение о том, 
что светофор отключён или о том, что в ночное 
время звуковое дублирование сигналов светофора 
не работает. По команде пользователя она может 
принудительно — на короткое время — включить 
воспроизведение речевых сообщений.

Некоторые скептики сомневались, что ребята смогут 
пользоваться новинкой. 

Практика показала: сомневались зря. Даже учени-
ки средних классов быстро поняли принцип действия 
системы. Старшеклассники уже через пару минут разо-
брались в приложении.

— И дети, и родители просто в восторге, — расска-
зала заместитель директора ЦОРИО по информати-
зации Юлия Карташова. — Нам, зрячим, невозможно 
представить, насколько такая система помогает людям 
с проблемами зрения ориентироваться на улицах. Те-
перь город с ними заговорит.

____________________________
Текст: Марина Карасик

Фото: Александра Пастушенко

тания доказали эффективность системы 
«Говорящий город» в любых условиях. 

Роман Бирюков спросил, можно ли  
с помощью этого приложения оплачивать 
проезд? Для колясочника очень неудобно 
передвигаться по салону, а передавать дру-
гим свою карту готов не каждый. Пока что 
такой функции нет, ответили ему, но тех-
ническая возможность добавить её есть. 

Сейчас по маршруту № 28 курсирует 
только один автобус, оборудованный этой 
системой. Что дальше?

— Тестируя эту систему, мы понимаем, 
что она «зашла», — прокомментировал 
Дмитрий Мартыненко. — Теперь планиру-
ем обращаться в управление соцзащиты 
региона. Какое количество автобусов бу-
дет оборудовано, зависит от финансов. 

— Проработаем вопрос совместно, — добавил пред-
седатель департамента транспорта Евгений Чекрыжов.  
— Я думаю, коллеги напишут письма в поддержку этой 
полезной инициативы, и мы решим, какие автобусы  
в первую очередь нужно оснастить системой. Да, ещё не-
давно это казалось фантастикой. Но несколько лет назад 
и электробусы казались нереальной вещью. А сейчас они 
ездят у нас в городе. Прогресс на месте не стоит. 

В отпуск со смартфоном
А после обеда систему «Говорящий город» протести-

ровали дети — ученики Центра образования, реабилита-
ции и оздоровления (ЦОРИО). Среди них много незрячих. 

>125 
тыс. 
инвалидов 

 зарегистрировано  
в регионе

 Первые дни работы системы в городском транспорте показали: у слабовидящих и инвалидов-колясочников она очень востребована 

 Пилотным «говорящим светофором» стал светофор  
 на переходе у остановки «Хлебозавод № 3».  
 Тут всегда много незрячих 
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МОЙ ДВОР 

ИДЁМ НА РЕКОРД

На трассе «Липецк-Грязи» от улицы Зои 
Космодемьянской в сторону аглофабрики сделают 
освещение. Депутат Сергей Сазонов, в округ 
которого входят Дачный, Новая Жизнь, а также район 
Силикатного, направил на эти цели почти 4 млн рублей. 
Участок длиной в 3 км пока остаётся единственным 
неосвещённым на городской части этой важной 
автомагистрали. Дорога связывает Липецк и Грязи,  
а ещё она очень востребована у садоводов — по пути 
находятся несколько СНТ.  
— Проектно-сметная документация вся готова, 
специалисты Горсвета планируют приступить  
к монтажу в начале августе. Я, как депутат по этому 
округу, контролирую ход работ, — рассказал Сергей 
Сазонов.

В жилом районе Матырский прошли встречи депутата 
Александра Кулакова с активными жителями дома 
№ 3 на улице Моршанской и дома № 19 на улице 
Российской. Главный вопрос: благоустройство 
дворовых территорий в этом году. В рамках программы 
«Мой двор» во дворе дома № 19 на улице Российской 
уже установлено детское игровое оборудование, 
оборудованы новые парковочные карманы и ливневая 
канализация. В планах — установка ограждения 
детской площадки и укладка газона. А жители дома 
№ 3 на улице Моршанской планируют оборудовать 
новую парковку, провести освещение, а также 
провести опиловку деревьев.

В Липецке в этом году на средства 180-миллионной 
субсидии, выделенной губернатором на точечное 
благоустройство города, выполнят рекордное 
число наказов избирателей — 212. 161 уже принят 
к исполнению. Часть наказов завершили процедуру 
торгов, это значит, что работы вот-вот начнутся. 
Планируется, что большинство работ завершат  
к сентябрю, некоторые «уйдут» в осень. Всё будет 
зависеть от подрядчика и, конечно, от активности 
жителей и депутатского корпуса. На каждом 
этапе депутаты информируют избирателей о ходе 
выполнения наказов и привлекают горожан  
к совместному контролю.
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ДА БУДЕТ СВЕТ 

При реновации территорий нужно просчитывать  
на несколько шагов вперёд, уверены депутаты

К омплексное развитие территории — программа 
для Липецка новая. Поэтому её обсуждение не 
сходит с повестки городского Совета. Парла-

ментарии интересуются не только тем, какие терри-
тории будут включены в программу, но и самими про-
ектами: как в них будет решён вопрос коммунальной 
и социальной инфраструктуры, дорог и парковок.

Въезды-выезды
Тему въезда и выезда из Военного городка депутат 

по избирательному округу № 21 Андрей Захаров под-
нимает не в первый раз. Особенно актуальным этот 
вопрос стал после того, как Минобороны в прошлом 
году передало городу эту территорию и некоторые 
объекты были проданы. На них уже зашли застрой-
щики. 

Вице-мэр — председатель департамента градо-
строительства и архитектуры Светлана Сурмий пояс-
нила, что этот вопрос в проработке: 

— В ближайшее время будет встреча с новыми соб-
ственниками Рембазы и текущего строительства ЖК 
«Слобода». Мы заказали проект планировки тот, ко-
торый уже обсуждали с вами, Андрей Михайлович.

Построить и расширить
— Внутридворовые дороги мы строим, а планиру-

ется ли расширение центральных улиц города? — об-
ратился к Светлане Сурмий депутат по избирательно-
му округу № 18 Игорь Подзоров. — Это касается тех, 
которым повезло оказаться в зоне действия програм-
мы комплексного развития территории: Гагарина, 
Механизаторов, Папина и так далее. То есть там, где 
застройщики ведут строительство большого количе-
ства жилья? 

Светлана Сурмий сразу же внесла ясность: на ули-
це Механизаторов идёт точечная застройка, она ника-
кого отношения к программе комплексного развития 
территории не имеет. Но и планов по расширению 
дороги там пока нет.

— По улице Гагарина за Быхановым садом — ком-
плексная застройка, — рассказала Светлана Игорев-
на. — Там проектом предусмотрены межквартальные 
проезды. Естественно, уже внутри микрорайона. Часть 
из них входит в территорию непосредственно самого 
застройщика. Там он будет обязан сделать проезды за 
свой счёт. А, например, выезд на улицу Станционную 

мы пока прорабатываем, возможно, это будет сделано 
также совместно с застройщиком. Расширение улицы 
Гагарина не предусмотрено. 

При этом вице-мэр пообещала, что администра-
ция ещё раз проанализирует утверждённый проект 
планировки, чтобы актуализировать данные и при 
необходимости внести корректировки.

Идут под снос
— Внутри района Качалова — Попова — Нестерова 

достаточно много старых гаражей, — взял слово депу-
тат по избирательному округу № 25 Евгений Павлов. 
— Меня не раз жители спрашивали, какова судьба 
этих гаражей. Они узаконены? Они будут сноситься  
в рамках планировки? 

— Все гаражи, которые вошли в зону комплексного 
развития территории, подлежат сносу с возмещением 
их стоимости застройщиком, — пояснила Светлана 
Сурмий. — Те, которые находятся за пределами дан-
ной территории, этому механизму не подвержены. 
Следовательно, они либо сохраняются, либо их судьба 
решается уже на договорных условиях.

Всё ради детей
При обсуждении комплексного развития террито-

рии первый вице-спикер Борис Понаморёв обратил 
внимание, что нужно думать не только о дорожной 
инфраструктуре, но и социальной. 

— Флагман в комплексном развитии территории 
— территория нефтебазы, квартал Нестерова-Кача-
лова. Буквально в нескольких десятках метров на-
ходится ещё один большой жилищный комплекс, — 
рассказал Борис Понаморёв. — На этой территории 
предполагается через несколько лет большой ввод 
жилья. Вместе с тем вопрос школы там ещё не решён. 
Есть 24-я школа, но она небольшая и не в очень хоро-
шем состоянии. Пока неизвестно, есть ли план по её 
капитальному ремонту. А та территория, которая зна-
чится в генплане под школу, находится в ведомстве 
министерства обороны.

Депутаты предлагают рассмотреть и другие воз-
можные варианты строительства образовательных 
учреждений на территориях комплексного развития.

_____________________________
Текст: Марина Костюк

Фото из архива «Первого номера»

КОМПЛЕКСНОЕ 
РАЗВИТИЕ

ВСЕ ГАРАЖИ, КОТОРЫЕ 
ВОШЛИ В ЗОНУ 

КОМПЛЕКСНОГО РАЗВИТИЯ 
ТЕРРИТОРИИ, ПОДЛЕЖАТ 
СНОСУ С ВОЗМЕЩЕНИЕМ 

ИХ СТОИМОСТИ 
ЗАСТРОЙЩИКОМ

«

«
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Как сделать город лучше и чище, обсудили в горсовете

ТРЕБОВАТЕЛЬНОЕ 
БЛАГОУСТРОЙСТВО

— Актуальную информацию, где проводит-
ся уборка, размещаем в социальных сетях.

— То есть в ближайшее время можем 
ожидать окончания этой процедуры? — на-
стаивал парламентарий на ответе. 

— Нет. Этот процесс не закончится, — по-
яснил председатель департамента дорож-
ного хозяйства и благоустройства. — Убор-
ка — это мероприятие, которое проводится 
ежедневно и будет продолжаться до осенне-
го периода. Даже несмотря на то, что про-
тивогололёдные материалы, которые были 
внесены в зимнее время, с территории го-
рода уже вывезены практически в полном 
объёме. 

Андрей Иголкин отметил, что пока ещё 
от жителей поступают вопросы по уборке, 
поэтому депутатский корпус будет держать 
эту тему на контроле.

Хвостатый вопрос
А депутат по избирательному округу  

№ 16 Вера Урываева обратила внимание на 
исполнение программы по отлову бездо-
мных животных. В этом году на эти цели 

выделено почти 16 млн рублей, но, по дан-
ным на июнь, реализовано всего 1,5 млн.

— Полгода прошло, а отловлено всего 
164 собаки. Если судить по тем средствам, 
которые заложены, то должны отловить 
1 700 животных, — быстро посчитала Вера 
Ивановна. — Получается, что теперь вы 
должны каждый месяц отлавливать по 270 
собак. В связи с чем такое неравномерное 
расходование бюджета?

Павел Звонарёв пояснил, что по факту 
уже отловлено около 600 собак. Для под-
тверждения выполнения заказа подрядчик 
должен предоставить определённый пакет 
документов. На это уходит больше време-
ни, чем на отлов самого животного. По этой 
причине появляется разница в отчётных 
данных. 

Эх, дороги…
Не могли депутаты обойти стороной  

и тему дорожного ремонта. Тем более что  
в этом году отмечаются рекордные его объ-
ёмы. Работы ведутся как по федеральным 
программам, так и муниципальным. Кроме 

этого, и губернатор выделил дополнитель-
ные средства.

— Начался ремонт моста на улице Сту-
дёновской. Предложен объезд через Сокол. 
Прежде чем попасть на улицу Энгельса, 
нужно проехать по частному сектору, — рас-
сказала Вера Урываева. — Обратите внима-
ние на эту дорогу, там ямы глубиной 10–15 
см. Срочно требуется ремонт. И ещё, когда 
выезжаешь на Карьер, там узкий мост, со-
стояние которого вызывает много вопросов. 
Выдержит ли он повышенную нагрузку?

Все эти вопросы Павел Звонарёв взял на 
карандаш и обещал проработать.

Собственность города
Спикер горсовета Евгения Фрай поинте-

ресовалась, считается ли срезанный асфальт 
собственностью города и стоит ли он на ка-
ком-то учёте?

Оказалось, что это действительно соб-
ственность муниципалитета. И он не лежит 
без дела.

— Управлением главного смотрителя 
осуществляется приёмка на баланс сре-
занного асфальта, а управлением благо- 
устройства производится уже планировка 
на его дальнейшее применение, — пояс-
нил Павел Звонарёв. — Этот материал мы 
расходуем только на территории города, на 
общественные пространства. Заявок на ис-
пользование асфальтовой крошки больше 
наших возможностей, поэтому мы заранее 
определяем объекты, куда будем свозить 
материал, высвобождающийся после ре-
монта. Причём всегда учитывается, какой 
объём демонтажных работ произведён. 
Потом в этом же объёме подрядными ор-
ганизациями формируется объём работ на 
новых объектах. 

Успеть ко Дню города
Комсомольский пруд — одна из визит-

ных карточек Липецка. Сейчас там идут ре-
монтные работы. Специалисты уже расчи-
стили дно от многолетних залежей ила. 
Сейчас подрядчик ремонтирует подпорные 
стенки и чашу — проводит шпунтование  
и замещение глины, а также приступает  
к обустройству отмостки. Однако темпы ра-
бот вызывают вопросы. 

— Успеем ли ко Дню города навести по-
рядок на Комсомольском пруду? — спросил 
первый вице-спикер горсовета Борис Пона-
морёв. 

— По контракту у подрядчика сроки до 
20 июля, — ответил Павел Звонарёв. — На-
деемся, что он справится, и фонтан запу-
стим ко Дню города.

_________________________
Текст: Марина Костюк

Фото из архива «Первого номера»

ГОРСОВЕТ

ПРОЕКТ НА ЛИВНЁВКУ

В этом году начнутся инженерные 
изыскания и разработка проектной 
документации на строительство 
ливневой канализации на улицах 
Раздольной, Просторной, Новой, 
Вольной, а на улицах Раздольной 
и Совхозной — на строительство 
сооружений по выпуску  
и ливневых, и дренажных вод.  
— В настоящее время проходит 
процедура подготовки конкурсной 
документации, — рассказали  
в пресс-службе горсовета. — 
Общая протяжённость сетей 
дождевой канализации составляет 
308 км. Отметим, что в 2022–2023 
годах на её строительство денег из 
бюджета города не выделялось. 

ЭТОТ ПРОЦЕСС НЕ ЗАКОНЧИТСЯ.  
УБОРКА — ЭТО МЕРОПРИЯТИЕ, КОТОРОЕ 

ПРОВОДИТСЯ ЕЖЕДНЕВНО И БУДЕТ 
ПРОДОЛЖАТЬСЯ ДО ОСЕННЕГО ПЕРИОДА

«

«

Около полумиллиарда рублей выде-
лено в этом году по муниципаль-
ным программам по благоустрой-

ству города. Об этом на сессии в горсовете 
сообщил председатель департамента до-
рожного хозяйства и благоустройства Павел 
Звонарёв. 

Статьи расходов
Большая часть средств, 202,8 млн ру-

блей, пойдёт на организацию освещения 
улиц. Чуть меньше — 198 млн — на приведе-
ние территории в соответствие с требовани-
ями Правил благоустройства города Липец-
ка. Ещё один значительный блок расходов 
— строительство и содержание кладбищ. На 
эти цели в этом году в городском бюджете 
предусмотрено около 55 млн рублей, часть 
из них будет направлена на строительство 
кладбища в районе Ссёлок и на завершение 
обустройства ещё одного там же.

— У нас в центре города есть мемориаль-
ный комплекс на площади Героев, — сразу 
же вступил в разговор депутат по изби-
рательному округу № 21 Андрей Захаров. 
— Это знаковое место для Липецка. Но на 
фоне засохших вязов, которые находятся 
на Евдокиевском кладбище, мемориальный 
комплекс теряет свой вид. Просил бы обра-
тить внимание на эту ситуацию.

Павел Звонарёв заверил, что работы по 
сносу аварийных деревьев обязательно про-
ведут. Но сначала необходимо выполнить 
экспертную проверку и выяснить, какие 
именно из них нуждаются в сносе.

Чистота и порядок
Тему наведения порядка, но уже на 

городских улицах, продолжил депутат 
по избирательному округу № 30 Андрей 
Иголкин:

— В прошлом и позапрошлом году убор-
ка дорог после зимы до моего округа, Сы-
рского Рудника, дошла в середине июня. 
Сейчас уже июль, техники до сих пор нет. 
Как вообще в этом году обстоит дело с наве-
дением порядка на улицах? 

— Уборка основных территорий завер-
шена. Сейчас мы полноценно работаем в 
частном секторе, — ответил Павел Звонарёв. 
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Восемь семей из Липецка получили к празднику особые медали

В МИРЕ И СОГЛАСИИ

Они идут рука об руку более чет-
верти века. Воспитали детей по-
рядочными людьми. В знак при-

знания того, что они состоялись в самой 
главной на земле профессии — супругов, 
— 30 лучших пар области удостоили глав-
ных «семейных» наград. Медаль «За лю-
бовь и верность» с изображением святых 
Петра и Февронии и значки с изображе-
нием полевой ромашки получили и во-
семь семей из Липецка. 

У КОГО-ТО ЗАМОЧЕК, У КОГО-ТО КЛЮЧИК

ЛЮДИ СЛОВА И ДЕЛА

СНАЧАЛА СОВЕТ, ПОТОМ ЛЮБОВЬДЕТИ? ОНИ САМИ ВОСПИТАЛИСЬ!

Руслан Николаевич и Светлана 
Алексеевна Шумики в этом году 
отметили 30-летие брака. Глава 
семьи — руководитель полётов  
в диспетчерском центре, супру-
га — провизор высшей квали-
фикационной категории. У них 
трое детей. 29-летняя Анна окон-
чила школу с золотой медалью, 
академию народного хозяйства  
и госслужбы при президенте РФ 
с красным дипломом. 19-летний 
Богдан, золотой медалист, пошёл 
по стопам отца — учится в уни-
верситете гражданской авиации  
в Санкт-Петербурге. София в девя-
том классе. 

— Мы воспитывали в детях 
честность, уважение к людям  

и трудолюбие, — говорит Свет-
лана Алексеевна. — Они и учатся 
на отлично, и всё умеют делать. 
Мы с мужем из степного Крыма, 
приехали в Липецк 30 лет на-
зад. Жили в общежитии, всего 
добились своим трудом. Ребята  
с детства нам на даче помогали,  
и пельменей могут налепить,  
и чебуреки испечь. Богдан жарит 
изумительные шашлыки. А секрет 
семейного счастья? Характеры 
у нас абсолютно разные. Бывает, 
эмоции зашкаливали. Но я никог-
да не молчала подолгу, подходила 
мириться первой. Свекровь всег-
да говорила: «У кого-то замочек,  
у кого-то ключик». Мы, можно 
сказать, и не ссорились никогда.

Юрий Николаевич и Лариса Алексеевна Сущевских 
в этом году отметят 32 года совместной жизни. Супру-
га работает старшей медсестрой в Липецкой районной 
больнице, за добросовестный и ответственный труд на-
граждена грамотами областного управления здравоох-
ранения и благодарностью Минздрава РФ. Супруг тру-
дится на НЛМК, бригадиром слесарей-ремонтников. 

У Сущевских две дочери. 23-летняя Дарья окончи-
ла академию народного хозяйства и государственной 
службы при президенте РФ. Она — следователь в по-
лиции. Одиннадцатиклассница Алина хорошо учится, 
участвует в олимпиадах и отлично танцует: недав-
но привезла из Воронежа кубок мэра за первое место  
в танцевальном турнире.

— Мы учили детей быть добрыми и справедливы-
ми, — рассказывает Лариса Алексеевна. — Умению до-
биваться цели. Трудолюбию. А с мужем, конечно, вся-
кое бывало: по характеру мы с ним абсолютно разные. 
Выручало всегда доверие и уважение друг к другу. Он 
немногословный. Но очень надёжный. Человек слова 
и дела. 

Алексей Васильевич и Елена Сергеевна Севостья-
новы стали мужем и женой почти 40 лет назад. Но, 
признаются, их чувства до сих пор яркие и свежие. 

— Ох, сколько мы вместе пережили: проблемы, 
бытовые неудобства, — усмехается Елена Сергеевна. — 

Но я мужу до сих пор говорю: «Алёша, ты мне даёшь 
крылья!». А он, случается, едем на дачу, повернётся 
ко мне и улыбается: «Я тебя люблю». Это на 39-м году 
семейной жизни! 

Глава семьи работает слесарем-сантехником  
в крупной компании. Супруга — человек творческий: 
педагог дополнительного образования в политехни-
ческом техникуме. У них обоих масса наград за до-
бросовестный труд. Но главной в жизни наградой оба 
считают то, что они нашли друг друга. Севостьяновы 
воспитали дочь Анну и сына Сергея.

— Своим студентам я всегда говорю: «Сначала 
совет, потом любовь». Сумеете договориться — и лю-
бовь сбережёте, — объясняет Елена Сергеевна. — Со 
мной непросто, я очень эмоциональная, Алексей же 
абсолютно другой человек. Так в начале семейной 
жизни мы, чтобы не ссориться, переходили на пере-
писку. Я на холодильник записки вешала: «Дорогой 
и любимый, можно попросить тебя сделать то-то, по-
думать о том-то». А потом проблемы сами ушли, мы 
и не ругались никогда.

Андрей Серафимович и Лариса Вячеславовна Уда-
ловы через два года отметят 40-летие брака. Супруг 
служил аналитиком в Вооружённых силах, затем  
в милиции, сейчас трудится в службе безопасности 
одного из банков. Супруга, заслуженный работник 
здравоохранения региона, работает на областной 
станции переливания крови. У Ларисы Вячеславов-
ны высшая квалификационная категория, научные 
статьи в серьёзных журналах и масса благодарностей 
не только всероссийского, но и европейского уровня. 
Обе дочери Удаловых получили солидное образова-
ние. Анастасия училась в московском «Станкине» 
(отраслевой университет по подготовке кадров для 
цифровой трансформации высокотехнологичных 
секторов машиностроения. — Прим. ред.). Работает 
руководителем компании по сертификации. Олеся 
окончила Высшую школу экономики, а диплом маги-
стра получила в МГУ. Сейчас она старший менеджер 
в PR-агентстве.

— Словами мы дочерей явно не учили, — 
утверждает Андрей Серафимович. — Они сами воспи-
тались, как и мы с Ларисой, — на примере родителей. 
Я из семьи военных, жена — потомственный врач.  
Я восхищаюсь супругой. За что бы она ни бралась, де-
лает всё виртуозно. Безмерно благодарен ей за то, что 
она создала крепкий тыл. Хорошая семья? Она невоз-
можна без умения слышать друг друга, принимать 
обдуманные решения и следовать им. 
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Текст: Марина Карасик, фото из архивов героев

РУКА ОБ РУКУ

УСЛЫШАТЬ ДРУГ ДРУГА

ВСЁ, ЧТО «ВЗАИМНО», ТО И ВАЖНО

МЫ ОДНОЛЮБЫ

Олег Георгиевич и Елена Михайловна Ску-
ратовы всю жизнь рука об руку — и в семье,  
и в профессии. Они преподают физкультуру  
в 70-й школе Липецка, и в копилке как личных, 
так и школьных достижений немало наград са-
мой высокой пробы. В следующем году они от-
метят 30-летие совместной жизни. У Скуратовых 
двое сыновей. Даниле 25, он аспирант Российской 
академии наук, имеет 1-й разряд по лёгкой атле-
тике. А Диме всего четыре. Но малыш уже поко-
ряет дорожки в плавательном бассейне.

— Я влюбилась в мужа сразу после поступле-
ния в вуз, — рассказывает Елена Михайловна. —  
Я первокурсница, а он на 4 курсе, высокий, кра-
сивый, футболист, с такой харизмой… Некоторые 
говорят, от супругов нужно отдыхать: в отпуске, 
на другой работе. Мы с Олегом всю жизнь в од-
ном спортзале, и я не представляю, как может 
быть по-другому. Живём одними интересами,  
и я его всё так же люблю. Как разрешаем кон-
фликты? С проблемой нужно переночевать. На- 
утро она сама разрешится. 

Семейный стаж Александра Алексеевича 
и Юлии Андреевны Потейкиных — 44 года. 
Супруг — шахтёр, начинал машинистом, про-
шёл по карьерной лестнице до начальника 
участка газового контроля. Трудился ударно: 
его награждали знаками «Победитель соц-
соревнования» и «Молодой гвардеец пяти-
летки». Супруга воспитывала дочерей. В 2015 
году семья приехала из Казахстана в Липецк. 
Сейчас Оксана — врач-инфекционист, Анаста-
сия — провизор-технолог. Обе — специали-
сты высшей категории. У обеих масса наград  
и благодарностей за добросовестный труд.

— Родители учили нас с сестрой поддер-
живать друг друга, — вспоминает Оксана 
Александровна. — Для нас они пример заботы 
о своей половинке. Во всём: «Ах, Юля, устала, 
приляг, отдохни». «Ах, Саша скоро придёт, 
надо ужин разогреть». Вот эта забота в мело-
чах, наверное, главный показатель семейного 
счастья. Они всегда вели себя так, чтобы су-
пруг чувствовал себя счастливым. Старались 
услышать друг друга и понять. И конфликты 
всегда гасили на начальной стадии. 

Пётр Валентинович и Людмила Влади-
мировна Ртищевы вместе уже четверть века. 
Они крепко спаяны не только душевно, но 
и профессионально: оба работают врачами. 
Пётр Валентинович — кардиолог, заслужен-
ный работник здравоохранения области, 
Людмила Владимировна — доктор общей 
практики, или семейный врач. У Ртищевых 
две дочери. Анастасия уже окончила акаде-
мию народного хозяйства и госслужбы при 
президенте РФ, успешно трудится, Екатери-
на — студентка того же вуза.

— Людмилу я считаю своей главной 
удачей в жизни, — улыбается Пётр Валенти-
нович. — Она такая… самодостаточная, что 
ли. Яркая, жизнерадостная. Работает в Лебе-
дянском районе, каждый день сама за рулём 
— и на работу, и домой. За что ценю? Много 
за что. А наш рецепт семейного счастья — 
взаимоуважение, взаимопонимание, взаи-
модействие… Всё, что «взаимо», то и важно.

Андрей Анатольевич и Елена Алексан-
дровна Незнамовы стали мужем и женой 
34 года назад. Фамилия «Незнамов» на 
НЛМК легендарная: аппаратчик кисло-
родного цеха Андрей Незнамов награж-
ден почётным золотым знаком за личный 
вклад в развитие предприятия, имеет мас-
су других солидных наград. 

Елена Александровна трудится медсе-
строй-анестезистом в онкодиспансере.

— Я 39 лет на одной работе, жена — 37, 
— улыбается Андрей Анатольевич. — Од-
нолюбы, что ещё скажешь. И в семье так 
же. Кроме Леночки, мне никто не нужен. 
Мы с ней оба из многодетных семей, по 
пятеро детей у наших родителей было. Из 
глубинки, из Добринского района, к труду 
привычные. С воспитанием детей проблем 
не было, дети у нас отличные. Сын Антон 
— военнослужащий, Герой России. Дочь 
Юлия окончила университет инженерных 
технологий в Воронеже, работает по специ-
альности. А секрет семейного счастья? Моя 
Леночка, её терпение и мудрость. Благода-
ря ей у нас и конфликтов-то не было. 

Роман Ченцов, 
глава администрации Липецка: 
— Семья для всех нас — не просто 
ячейка общества, это место силы, 
где мы получаем энергию и заботу. 
Семья — самое дорогое и важное для 
каждого. Именно в семье мы учимся 
стойкости духа, доброте, перенимаем 

жизненный опыт родителей. Здесь мы находим 
понимание и поддержку в самых сложных ситуациях.  
Глубокого уважения заслуживают супруги  
с многолетним стажем семейной жизни. Они дают нам 
пример неиссякаемой любви и верности, выстраивая 
отношения на основе мудрости и взаимовыручки. 
Молодым семьям важно брать пример с тех, кто долгие 
годы трепетно хранит любовь и искренность, бережёт  
и приумножает семейные традиции. 
Особая признательность многодетным семьям, 
родителям, воспитывающим не только собственных, 
но и приёмных детей. Это нелёгкий труд и вместе  
с тем огромная радость: видеть достижения детей  
и гордиться ими. 
Дорогие липчане, поздравляю с праздником и желаю 
вам сохранить семейные традиции и ценности, 
пронести их сквозь годы! Будьте счастливы, здоровы, 
живите в согласии и любви!

СОХРАНИТЬ ЦЕННОСТИ
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ЮБИЛЕЙ ЛЮБВИ
С серебряной и золотой свадьбой поздравили  

липчан в преддверии Дня семьи

С еребряная и золотая свадьбы — два великолеп-
ных юбилея, наполненных радостью, любовью 
и воспоминаниями. Долгие годы совместной 

жизни на пути, пройденном парой, свидетельствуют  
о том, что истинная любовь способна преодолевать лю-
бые трудности и сохраняться незыблемой на протяже-
нии десятилетий.

4 июля в центральном ЗАГСе Липецка прошло 
праздничное мероприятие, посвященное Дню семьи. 
На нём чествовали семейные пары, которые прожили  
в браке 25 и 50 лет. Почётными гостями праздника стали 
заместитель губернатора Ольга Белоглазова и вице-спи-
кер областного Совета, секретарь местного отделения 
Левобережного округа Андрей Фролов. Юбилярам были 
вручены грамоты и медали «За любовь и верность».

В этом году среди награждённых — Владимир и Ва-
лентина Ершовы из Становлянского района. Супруги 
вместе уже 55 лет, они воспитали трёх сыновей. Самая 
большая семья лауреатов живет в Добринском районе. 
Сергей и Вера Пановы прожили в браке 41 год и выра-
стили шестерых детей. Всего с 2008 года медалей удо-
стоены 510 семей.

«Семья — это фундамент жизни. То тепло, любовь  
и уют, которые мы получаем в кругу близких людей, для 
каждого навсегда останутся самими главными ценно-
стями», — отметил Андрей Фролов.

На улице перед зданием ЗАГСа гостей ждали раз-
нообразные развлечения: мастер-классы для детей, где 

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •

Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка 
кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.

малыши могли раскрыть свои творческие способности, 
изготавливая цветы из ткани, стильные фотозоны, ак-
вагрим, ростовые куклы, а также зажигательный кон-
церт с выступлениями талантливых артистов и театра 
«Кавардак». Творческую часть для гостей организовал 
депутат городского Совета координатор партийного 
проекта «Крепкая семья» Андрей Выжанов. К слову,  
4 июля они с супругой Еленой тоже отметили 25 лет 
совместной жизни.

«Семья — дар, который нужно беречь и ценить. Надо 
помнить, что семья всегда будет рядом, в радостные  
и трудные моменты. Любите и храните ваших близ-
ких», — отметил Андрей Выжанов.

___________________________________________________
Текст и фото: Липецкое региональное  

отделение партии «Единая Россия»
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С удебная тяжба — часто дело за-
тратное, может длиться не один 
месяц и даже не один год. Суд 

принимает решение, руководствуясь нор-
мами закона. И, как правило, одна из сто-
рон остаётся недовольна итогом судебной 
тяжбы. Но есть альтернативные способы 
решения конфликтов — медиация, судеб-
ное примирение и переговоры. 

Есть альтернатива
Судьи в Липецкой области, реализуя 

задачу способствовать примирению сто-
рон, разъясняют участникам граждан-
ских споров их право прибегнуть к аль-
тернативным способам урегулирования 
конфликта. К сожалению, многие насто-
роженно и скептически относятся к при-
мирительным процедурам, считая, что 
только суд может гарантировать защиту 
их прав. Но за время применения прими-
рительных процедур в Липецкой области 
сформировалась положительная прак-
тика разрешения споров мирным путём. 
Есть совершенно уникальные случаи. 

Примириться  
и заново жениться

Родители двухлетнего малыша, рас-
торгнувшие брак, начали судебную тяж-
бу об определении порядка общения  
с ребёнком. Отношения между взрослыми 
были настолько конфликтными, что ситуа-
ция зашла в тупик. Родители не хотели друг 
друга видеть даже во время встреч папы  
с мальчиком. Однако бывшие супруги ре-
шились на встречу с медиатором. Посред-
нику удалось убедить стороны услышать 
друг друга. В суд они больше не вернулись. 
Более того, пара обратилась в ЗАГС и снова 
подала заявление о регистрации брака. 

Заложники ситуации
К сожалению, ситуации, когда после 

развода дети становятся заложниками 
конфликтных отношений родителей, не 
редкость. Взаимные обиды, разочаро-

вания, гнев не дают взрослым мыслить 
здраво. В этот момент ребёнок становится 
орудием мести и манипуляций. И, к сожа-
лению, суду не под силу устранить эту на-
пряжённость между бывшими супругами. 
Зачастую после решения суда ситуация 
еще более обостряется. 

— Дела, вытекающие из семейных пра-
воотношений, являются наиболее медиа-
бельными, — отмечает заместитель пред-
седателя Липецкого областного суда по 
гражданским делам Ольга Торговченкова. 
— Объясню: оказавшись в спокойной обста-
новке, например, в одной из комнат прими-
рения, которыми оборудованы многие суды 
в Липецкой области, при помощи посред-
ника стороны наконец начинают слышать 
друг друга, видеть свои ошибки, думать  
о будущем и о благе детей. В этот момент 
они получают возможность найти взаи-
моприемлемый вариант решения всех во-
просов, договориться об удобном графике 
встреч с ребёнком, определить порядок 
выплаты алиментов, разумно разделить 
имущество. И всё это — в рамках одной 
или нескольких встреч с медиатором. Все 
договорённости будут оформлены в виде 
медиативного соглашения, которое может 
быть утверждено судом. И, самое главное, 
стороны получают возможность наладить 
отношения. 

Не стать врагами
Решение суда, к большому сожалению, в 

некоторых случаях может привести к ново-
му витку конфликта. Пример из практики.

Бывшие супруги делят имущество  
в суде. По его решению супруга получает 
двухэтажную баню с верандой и бассейном. 
Мужчина, недовольный итогом, наведыва-
ется в здание, которое теперь принадлежит 
его бывшей жене, и устраивает в нём по-
гром. Срывает замки, демонтирует комму-
никации и сантехнические приборы, 

перекрывает инже-
нерные сети, из бас-

сейна удаляет насос, а водяную скважину 
заливает бетоном. 

И они снова встречаются в суде, который 
обязывает мужчину возместить причинён-
ный убыток в сумме свыше полумиллиона 
рублей. Затем ответчик подаёт апелляцию, 
дело рассматривает Липецкий област-
ной суд, утверждая решение суда первой 
инстанции. Возможно, бывшие супруги  
и в дальнейшем будут не раз встречаться  
в зале суда, но это не пойдет им на пользу. 

Найти компромисс
— Существует несколько принципов 

медиации, да и любой примирительной 
процедуры, — объясняет Ольга Торгов-
ченкова. — Это добровольность, конфи-
денциальность, сотрудничество и рав-
ноправие сторон. Посредник нейтрален  
и независим. Эти принципы — преиму-
щество альтернативных суду способов 
разрешения конфликтов. 

Суд, принимая решение, руководству-
ется только законом, он не ищет компро-
миссных решений, не пытается угодить 
обеим сторонам спора. Его задача состоит 
в том, чтобы восстановить нарушенные 
права, обеспечить законность. Между тем 
многие участники процессов по граждан-
ским искам нуждаются именно в компро-
миссных решениях. 

Быть добрыми соседями
Соседи часто встречаются в суде из-за 

постройки, оказавшийся не в том месте, 
неправильно смонтированной кровли 

или забора, «пробравшегося» на 
чужой участок. Как правило, 

суду несложно установить, 
кто в той или иной ситуа-
ции нарушил строительные 
нормы или Земельный 
кодекс, и восстановить за-
конность. Соседи разой-
дутся по своим участкам, 

но, возможно, навсегда затаят злобу и обиду 
друг на друга. Но есть и другой способ. Сно-
ва пример из практики.

Владелец частного дома покрывает кры-
шу новой кровлей с красивыми длинными 
свесами. Вода и снег с кровли попадают на 
участок соседей, чем они крайне возмуще-
ны. Встретившись в суде, стороны решают 
прибегнуть к помощи судебного примири-
теля и заключают мировое соглашение, по 
которому ответчик сохраняет новую кров-
лю, но немного укорачивает свисающую 
её часть, оборудует систему водоотведения  
и восстанавливает повреждённый во время 
ремонта забор соседей. Они, в свою очередь, 
отказываются от претензий к нему и требо-
ваний о демонтаже новой кровли, установ-
ленной с нарушениями строительных норм. 

Суд утверждает мировое соглашение,  
и стороны расходятся довольные друг дру-
гом, сэкономив время, деньги, которые 
могли бы быть затрачены на адвокатов  
и экспертизы, и нервы, которых портится 
так много в процессе войн с соседями.

Решить миром
Услуги медиаторов платные, судеб-

ные примирители оказывают помощь на 
безвозмездной основе. При этом в рам-
ках процедуры медиации стороны име-
ют возможность заключить медиативное 
соглашение, разрешив сразу несколько 
спорных вопросов.

И в заключение стоит сказать о третьей 
примирительной процедуре — переговорах. 
Она проводится без участия посредника. 
Но кто сказал, что два оппонента не могут 
договориться без участия третьего лица, 
особенно если оба отчётливо понимают, что 
худой мир лучше доброй ссоры?

________________________________
Текст: руководитель объединённой пресс-службы 

судебной системы Липецкой области  
Юлия Муратова

Фото автора и с сайта  Freepik 

В Липецкой области более 60 
профессиональных медиаторов 
и пятеро судебных примирителей 
(трое из них специализируются 
на разрешении арбитражных 
споров), которые могут выступить 
посредниками в случае намерения 
сторон разрешить конфликт миром.

Как избежать суда и разрешить спор с помощью медиатора

МИРНЫЙ ПУТЬ

ПРИ ПОМОЩИ  
ПОСРЕДНИКА  

ЛЮДИ НАЧИНАЮТ  
СЛЫШАТЬ  

ДРУГ ДРУГА

«
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П олностью компенсировать деньгами отпуск ра-
ботнику работодатель может только при уволь-
нении, рассказали «РГ» эксперты. В некоторых 

случаях может быть возмещена часть отпуска в период 
работы, но только та, которая превышает 28 календар-
ных дней.

Дополнительный день 
Например, при ненормированном рабочем дне 

работник имеет право на три дополнительных дня  
к отпуску, говорит эксперт по труду и заработной пла-
те Контур.Школы Юлия Бусыгина. Вот эти дни по же-
ланию работника можно компенсировать деньгами. 
Часть ежегодного оплачиваемого отпуска, превышаю-
щая 28 календарных дней, по письменному заявлению 
работника может быть заменена тем же военнослужа-
щим, педагогам, медработникам, научным сотрудни-
кам, спасателям, работникам Крайнего Севера.

Однако есть исключения, отмечает Бусыгина. Так, за-
прещено компенсировать деньгами дополнительные от-
пуска за работу во вредных или опасных условиях труда, 
беременным женщинам и работникам младше 18 лет.

Гарантировано законодательством
Гарантированные трудовым законодательством  

28 дней отпуска нельзя заменить деньгами и в том 
случае, если они остались неиспользованными с поза-
прошлого года, подчеркнула кандидат экономических 
наук доцент кафедры бухгалтерского учёта, аудита 
и налогообложения Государственного университета 
управления Елена Шаповал.

При этом она подчеркнула, что Трудовой кодекс за-
прещает не отпускать работников в отпуск в течение 
двух лет подряд.

— Задолженность по отпускам за несколько лет — 
это нарушение трудового законодательства. За это тру-
довая инспекция может оштрафовать организацию на 
сумму до 50 тысяч рублей, её руководителя — до 5 ты-
сяч рублей, — уточнила эксперт.

Компенсация при увольнении
А вот компенсация отпуска при увольнении — 

обязанность работодателя, обратила внимание ве-
дущий менеджер по подбору персонала компании 
«РосКо — Консалтинг и аудит» Ольга Борисова. Не-

В каких случаях отпуск 
можно компенсировать деньгами

Александр Поляков,  
нотариус

Советы нотариуса 
Нотариус отвечает на самые часто задаваемые во-
просы липчан, которые поступают в нотариальную 
контору или редакцию газеты «Первого номера».

— Мой брат уходит на СВО. Он 
предприниматель. Может ли он выдать мне 
доверенность на ведение предпринимательской 
деятельности? 
— Выдача доверенности на осуществление 
предпринимательской деятельности невозможна. 
Предприниматель должен сам лично осуществлять 
эту деятельность. По этому вопросу имеется 
судебная практика, в том числе и судов 
Липецка. Все эти решения содержат запрет 
ведения предпринимательской деятельности 
по доверенности. Тем не менее доверенности 
от имени предпринимателя можно выдавать на 
представление интересов предпринимателя в любых 
правоотношениях, в которых он по роду своей 
деятельности участвует. Например, на представление 
отчётности в налоговые и другие государственные 
органы, на распоряжение счётом предпринимателя,  
на заключение каких-либо сделок, на 
представительство в судах и так далее.

— Моя дочь живёт в другом государстве. Она 
гражданка России. Возникла необходимость 
в том, чтобы она подарила мне свою долю 
квартиры. Как правильно это сделать без её 
приезда в Россию? 
— Ваша дочь может выдать доверенность кому-то из 
ваших знакомых или родственников. Это доверенное 
лицо в России от имени дочери подарит вам долю 
квартиры. Важно, что доверенность должна быть 
правильно и законно оформлена. А это может быть 
только в том случае, если ваша дочь обратится с этим 
вопросом в Российское консульство. Российский 
консул за границей имеет право совершать 
нотариальные действия, в том числе удостоверять 
доверенности. И, в отличие от нотариусов других 
государств, консул удостоверит доверенность  
в соответствии с законодательством Российской 
Федерации. А это очень важно, потому что при 
нотариальном удостоверении доверенности должна 
проводиться определённая процедура нотариусом 
или консулом. Например, проверка дееспособности, 
выяснение воли доверителя, разъяснение последствий 
совершаемого действия и так далее. Тогда как  
в доверенностях, выданных в других государствах, 
нотариус зачастую просто свидетельствует 
подлинность подписи доверителя. А это недопустимо 
по законам России. Ещё одной важной причиной, 
почему следует обращаться к российскому консулу, 
является то, что доверенности, удостоверенные 
российскими нотариусами и консулами за границей,  
в обязательном порядке вносятся в электронный 
реестр. А это позволяет нотариусу, должностным лицам 
органов Российской Федерации проверить сам факт 
удостоверения доверенности, а также, является ли 
доверенность действующей и не отменялась ли она. 
Чего невозможно сделать в отношении доверенностей, 
удостоверенных нотариусами других стран. Для того, 
чтобы в тексте доверенности полномочия и действия, 
которые будет совершать доверенное лицо, были 
указаны правильно, можно обратиться к любому 
нотариусу за консультацией. Нотариус обязательно 
подскажет и поможет составить проект доверенности, 
который можно передать дочери и который она 
покажет консулу. Это будет ещё один правильный шаг. 
Также можно обратиться за консультацией в Липецкую 
областную нотариальную палату. Консультации, 
связанные с совершением нотариальных действий, 
нотариус дает бесплатно. 
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смотря на то, что право на отпуск возникает через 
полгода после трудоустройства, сотруднику выпла-
тят компенсацию за отпуск, даже если он отработал 
меньше этого срока. По её словам, компенсацию при 
увольнении за неиспользованный отпуск выплачи-
вают всем, даже несовершеннолетним работникам  
и сотрудникам в декретном отпуске. Кроме того, пра-
вило распространяется на расчёты по ежегодному до-
полнительному отпуску работников, занятых на вред-
ных производствах. 

— Согласно Конституционному суду, трудовое за-
конодательство не содержит ограничений на период 
реализации права на получение компенсации за неис-
пользованный отпуск при увольнении, — заключила 
Ольга Борисова.

По её словам, при увольнении сотрудникам компен-
сируют неиспользованные отпуска за весь период ра-
боты. Перечислить компенсацию работодатель обязан  
в день расторжения трудового договора. При отсут-
ствии увольняющегося на рабочем месте — на следу-
ющие сутки после направления сотрудником требова-
ния в адрес работодателя.

Расчётный период
Директор по персоналу ППК «Технониколь» Елена 

Ясинецкая заметила, что компенсацию за основной от-
пуск и любые дополнительные отпуска, в том числе за 
ненормированный рабочий день и за вредные условия 
труда, считают одинаково: за каждый неиспользован-
ный день отпуска платят средний дневной заработок. 
Его рассчитывают так же, как для отпускных. За рас-
чётный период принимаются 12 календарных месяцев 
перед увольнением. Но если вы уволились в последний 
день месяца, то он также будет учитываться. Исклю-
чение — компенсация по трудовым договорам сроком  
до двух месяцев и на сезонные работы. По ним расчёт-
ный период будет зависеть от количества отработан-
ных дней.

________________________________________
Текст: Елена Манукиян

Фото из архива «Первого номера»

КОШЕЛЁК 
ИЛИ ОТДЫХ

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

Страница подготовлена в рамках совместного проекта  
газеты «Первый номер» и «Российской газеты»
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«Липецкий триатлон» вновь 
соберёт на Зелёном острове 
спортсменов со всей России. 
17 и 18 августа им предстоит 
проплыть в реке Воронеж  
1,9 км, промчаться на 
велосипедах по улицам Липецка 
90 км и пробежать по Нижнему 
парку 21,1 км.  
Хочешь присоединиться? 
Регистрируйся. Для жителей 
Липецкой области участие 
бесплатное. Для этого на 
первом этапе регистрации 
необходимо найти пункт 

«Дополнительная информация», 
затем «Специальная категория» 
и выбрать «Жители города 
Липецка и Липецкой области». 
Далее проходите регистрацию 
как обычно, по этапам 
заполняете все необходимые 
данные.  
Если у вас не 
отмечена эта 
категория, то 
при оплате 
стоимость 
слота не 
обнулится! 

ОФИЦИАЛЬНО

С 1 июля проиндексированы тарифы на 
коммунальные услуги. В Липецкой области — на 
9,6%. Снизить расходы помогает субсидия на оплату 
жилищно-коммунальных услуг. 
Право на её получение имеют липчане, которые 
прописаны в том жилом помещении, на оплату 
которого берут субсидию и имеют основания 
пользования жилым помещением (собственность, 
договор найма и т.п.); у них нет судебной 
задолженности по оплате ЖКУ не более чем за три 
последних года; на оплату ЖКУ они тратят более 22% 
от совокупного дохода семьи. 
Оформить субсидию можно 
на портале Госуслуг по QR-
коду или через МФЦ.  
Для заполнения заявления 
потребуются паспортные 
данные, СНИЛС заявителя  
и членов его семьи, сведения 
из ЕГРН (для собственника 

жилья), реквизиты банковского счёта (если получать 
субсидию через банк), документы, подтверждающие 
оплату ЖКУ (чеки, квитанции об оплате), сведения  
о доходах заявителя и членов его семьи. 
Субсидия рассчитывается с учётом: размеров 
нормативной площади жилья, региональных 
стандартов стоимости ЖКУ, количества членов семьи 
— близких родственников заявителя и всех, кто 
прописан с ним вместе.  
Совокупный доход семьи или одиноко 
проживающего гражданина определяется за шесть 
календарных месяцев, которые предшествуют 
месяцу подачи заявления. Вы можете получить 
субсидию на оплату ЖКУ в июле-сентябре, если 
совокупный доход семьи не превышает: для 
одного человека — 14 338,8 рубля, для семьи из 
двух человек — 22 488,72 рубля, для семьи из 
трёх человек — 30 862,09 рубля, для четырёх — 
39 634,18 рубля. Данные приведены для жителей 
многоквартирных домов.

Более 10 000 липчан получают 
пенсию в повышенном размере 
за работу в сельском хозяйстве. 
На эту меру поддержки имеют 
право неработающие получатели 
страховой пенсии по старости или 
инвалидности, которые не менее 
30 лет проработали в сельском 
хозяйстве. 
Ещё одно условие — на момент 
назначения пенсии гражданин 
должен проживать в сельской 
местности. При переезде 
пенсионера на постоянное место 
жительства в город «сельская» 
доплата сохраняется. Размер её 

равен 25% от фиксированной 
выплаты к страховой пенсии по 
старости или инвалидности. 
— В числе получателей 
повышенных пенсий — 
жители региона, работавшие 
механизаторами, мастерами 
машинного доения, слесарями по 
ремонту сельскохозяйственных 
машин и представители других 
рабочих профессий.  
В полный перечень входят 500 
специальностей, список которых 
утверждён правительством РФ. 
При этом период работы 
в колхозе, совхозе, крестьянском 

хозяйстве или сельхозартели до 
1 января 1992 года включается 
в стаж в сельском хозяйстве вне 
зависимости от наименования 
специальности или должности, 
— пояснил управляющий ОСФР 
по Липецкой области  
Евгений Павлов. 
Дополнительно подавать 
заявление на надбавку не 
нужно. Расчёт производится 
беззаявительно при назначении 
страховой пенсии.  
Более подробная информация 
по телефону: 8-800-10-000-01 
(звонок бесплатный).

Кличка: Жасмин
Возраст: 3 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
миниатюрная малышка 
весом всего 3 кг. 
Ласковая и скромная 
мурчалочка. Знает 
лоток. Трёхцветочка 
обязательно принесёт  
в ваш дом счастье.

Кличка: Апола
Возраст: 3 года
Здоровье: стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: нежная, 
застенчивая девочка. 
Всегда рада вниманию, 
прогулкам, игрушкам. 
Дома она будет  
с радостью носиться по 
территории, любить  
и охранять хозяев. 

Кличка: Малышка
Возраст: 2,5 месяца
Здоровье: : обработана 
от паразитов, готовится 
к прививкам, по 
достижению возраста 
будет стерилизована.
Особая история: её 
вместе с братиком  
и сестрёнками кто-то 
выкинул на мусорку. 
Малышка игривая, 
дружелюбная, ласковая. 
Очень сообразительная. 
Будет верным другом. 

Все животные приюта «Территория 
спасения» отдаются по договору об 
ответственном совместном владении  
с условием ненавязчивого отслеживания 
дальнейшей судьбы. Дополнительные 
вопросы о характере 
животных или условиях 
передачи можно задать 
руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао:  
8-951-309-06-00. 

Кличка: Зина
Возраст: 4 года
Здоровье: стерилизована, 
привита, обработана от 
паразитов с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история:  
в приюте появилась ещё 
щенком. Добрая собака. 
С людьми скромная. 
Хорошо ладит с другими 
животными, но в обиду 
себя не даст. Приучена  
к поводку. 

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯ ЭКОНОМЬ НА ЖКУ

ДОБАВКА К ПЕНСИИ

РЕГИСТРАЦИЯ ОТКРЫТА
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В Липецке установили первый шлагбаум по новой городской программе

О граждение стало необходи-
мостью для двора дома № 15 
по улице Ленина. Напомним, 

что с 1 мая в областном центре зарабо-
тали платные парковки. Автомобили-
сты, не желающие оплачивать стоянку 
транспорта, направились в близлежа-
щие дворы.

Волна звонков
— Как только мы узнали, что будет 

внедрена такая мера в городе, сразу ре-
шили, что нам нужен шлагбаум, — гово-
рит председатель совета дома № 15 Ана-
толий Лисица. — Ведь мы свои машины 
не сможем поставить. 

По словам депутата по избирательно-
му округу № 3 Олега Косолапова, звон-
ки по теме к нему начали поступать ещё  
в прошлом году, когда только анонсиро-
вали нововведение. Но тогда механизм 
решения ситуации не был известен. 

— Вторая волна звонков началась  
в конце апреля-начале мая уже этого года, 
— говорит депутат. — Людей интересова-
ло, что нужно для установки шлагбаума. 
К этому времени у департамента разви-
тия территорий уже была сформирова-
на специальная программа «Установка 
шлагбаума». Все необходимые этапы мы 
прорабатывали вместе с жителями. 

Согласие получено
Жители дома № 15 по улице Ленина 

провели собрание собственников много-
квартирного дома. Получили согласие 
2/3 из них. Результат зафиксировали  
в стандартном протоколе. 

— Администрация помогла жителям 
с проектом, на котором в масштабе 1:500 
было указано местоположение шлаг-
баума, его тип и вид, — говорит Олег 
Косолапов. — Затем мы получили раз-
решение в управляющей компании на 
техподключение к электрическим сетям. 
Взяли копии плана с указанием дома  
и прилегающей территории.

Поиск подрядчика
Протокол собрания, проект, копии 

документов из БТИ и условия подклю-
чения к электрическим сетям были 
направлены в департамент развития 

территории. Срок рассмотрения заявки 
— 30 дней. Самым сложным моментом 
стал поиск подрядчика. 

— Многие не отказывались, но ини-
циативу не проявляли, — поясняет Олег 
Косолапов. — Им не нравилось, что нуж-
но предоставить большое количество 
документов, выполнить весь комплекс 
работ и после этого ждать возврата 
средств. Подрядчик делает всё за свой 
счёт: подводку электросетей, бетонные 
работы, приобретает и устанавливает 
оборудование, и только потом подаёт 
пакет документов на возмещение затрат. 

Кэшбэк от города
Согласно программе, 90% затрат воз-

вращается из бюджета города. Для этого 
подрядчику необходимо в определён-
ный срок предоставить документы. Их 
рассмотрят и, если всё в порядке, в тече-
ние 10 дней произведут оплату. 

МАШИНЫ НЕ СТАВИТЬ

В ТЕМУ

C сентября 2023 года реализован проект по введению 
платной парковки на улично-дорожной сети города 
Липецка. Стоимость парковки составляет 34 рубля 
за 1 час стоянки. Штраф за неоплаченную парковку 
определён в размере от 500 до 1 000 рублей. 
Проект «Платные парковки Липецка» запущен, чтобы 
упорядочить парковочное пространство, обеспечить 
наличие свободных машино-мест на улицах города 
и создать возможность удобного передвижения 
пешеходов, общественного транспорта и других 
транспортных средств. 
У проекта четыре социальные задачи. Это снижение 
количества нарушений правил парковки на 
улично-дорожной сети, повышение скорости 
движения в зонах платной парковки, увеличение 
оборачиваемости парковочных мест, а также 

сокращение потоков личного автотранспорта, 
въезжающего в пределы платной зоны,  
и стимулирование использования общественного 
транспорта. 
Задачи по поддержанию функционирования платных 
парковок на территории Липецка возложены на 
муниципальное учреждение «Управление главного 
смотрителя Липецка».  
Доходы от оплаты парковочных мест, расположенных 
на улично-дорожной сети (в пределах зон платных 
парковок) поступают в доход бюджета. 
Бесплатные парковки до 90 минут есть возле 
социальных объектов: 
● детская поликлиника на площади Плеханова, дом 1, 
● детский сад на улице Желябова, 
● стоянка около лицея № 44 на улице Угловой, 

● областное управление социальной политики на 
улице Зегеля, дом 2, 
● Липецкое отделение пенсионного и социального 
фонда РФ на Соборной площади, дом 3, 
● областной клинический центр на улице Ленина,  
дом 35. 
По всем вопросам, связанным 
с работой платных парковок, 
обращайтесь в единый 
контактный центр:  
8-800-450-48-48. 
С зоной действия, способами 
оплаты, а также правилами 
пользования платными 
парковками можно 
ознакомиться здесь: 

— В одном дворе могут быть ком-
пенсированы затраты на приобретение 
и установку не более двух шлагбаумов. 
Стоимость не может превышать 300 ты-
сяч рублей за один, — говорит замести-
тель председателя профильного депар-
тамента Алексей Тихомиров. 

При установке такого барьера возрас-
тёт плата по ОДН за электричество. Также 
появится абонентская плата за обслужи-
вание шлагбаума. Она будет выставлена 
в квитанции от управляющей компании 
и распределена на все дома, к которым 
относится шлагбаум. Плюс возможен ре-
монт негарантийных поломок. 

— Существует два варианта: либо 
абонплата, которую собирает управляю-
щая компания и перечисляет оператору, 
либо абонплата не производится, — го-
ворит Олег Косолапов. — При втором 
варианте оператор выезжает на ремонт 
шлагбаума по вызову старшего по дому. 
Фактические расходы ложатся на соб-
ственников жилья. На Ленина жители 
выбрали второй вариант. 

Въезд экстренных служб производит-
ся по звонку на номер оператора. Для 
этого устанавливают информационную 
табличку, где указаны контакты. 

● Заявление о том, что двор 
желает присоединиться  
к программе. 
● Протокол собрания 
собственников, в котором 
отражено, что 2/3 от общего 
числа проголосовали за установку 
шлагбаума.  
● План БТИ с отмеченными 
границами участка дома.  
● Техусловия по подсоединению  
к электрическим сетям дома.  
● План-схема в масштабе 1:500 
из Яндекс-карт с отмеченными 
местами установки шлагбаума. 

АЛГОРИТМ УСТАНОВКИ:

Получить ответ на интересующий 
вопрос по установке шлагбаума можно  
в департаменте развития территории Ли-
пецка по улице Советской, дом 68. Также 
консультацию можно получить по теле-
фону: 22-13-30 или в управе, к которой 
относится многоэтажный дом.

В очереди
Следующий двор, в котором планирует-

ся установка шлагбаумов, — у дома № 37/6 
по улице Плеханова. Там уже начали прово-
дить работы. Также общие собрания по по-
воду установки шлагбаумов проводят жи-
тели многоквартирных домов по адресам: 
улица Гагарина, дом № 33, улица Зегеля, 
дом № 2, улица Ленина, дома № 31, 43, и 45. 

________________________________
Текст: Лада Воронцова  

Фото: пресс-служба администрации Липецка

 В общей сложности процесс установки занял полтора месяца 
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Н а улице — «макушка лета». Самое 
время позагорать на солнышке, 
искупаться в реке. Но на город-

ских пляжах то появляются, то исчеза-
ют аншлаги «Купание запрещено». Кто 
закрывает пляжи, на каких основаниях 
и когда «качели» остановятся — мы вы-
яснили у специалистов. 

Угроза срыва
Буквально на прошлой неделе купаль-

ный сезон в Липецке, казалось, был под 
угрозой срыва. На территории города, 
как известно, три официальных пляжа:  
в районе Свободного Сокола, Централь-
ный в районе Зелёного острова и город-
ской на ЛТЗ у Октябрьского моста. Так 
вот на всех красовались запрещающие 
объявления. Но уже к выходным на двух 
пляжах (Центральном и пляже ЛТЗ) Ро-
спотребнадзор запреты снял. Надолго ли?

ПЛЯЖИ ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ

В Ельце: 
● пляж на правом берегу реки Быстрая 
Сосна в районе улицы Гусевой. 
В Задонском районе: 
● на левом берегу Дона в черте 
городского поселения 300 м западнее 
дома № 1 по улице Советской в Задонске;  
● участок реки Дон в районе заповедника 
Галичья Гора, в 230 м на юго-запад от 
села Донское;  
● на левом берегу Дона в районе базы 
отдыха «Голубой огонёк»; 
● участок реки Дон в 0,5 км южнее 
окраины села Алексеевка;  
● пляж «Винтаж» на левом берегу Дона  
в Скорняково. 
В Хлевенском районе: 
● на правом берегу реки Дон в районе 
старого моста у села Дмитряшевка; 
● пруд КФЗ «Дружба» (ООО 
«Донская Нива»), сельское поселение 
Дмитряшевский сельсовет; 
● на правом берегу реки Воронеж в селе 
Малый Мечёк в районе улицы Речной; 
● на правом берегу реки Воронеж  
в селе Большой Мечёк в районе улицы 
Молодёжной; 
● на правом берегу реки Воронеж в селе 
Малинино в районе улицы Береговой; 
● на пруду деревни Малый Мечёк, 

Малининский сельсовет;  
● на левом берегу Дона в Хлевном. 
В Краснинском районе: 
● пруд на Ищеинском водоёме села 
Ищеино; 
● пруд села Верхнедрезгалово по улице 
Лесной. 
В Тербунском районе: 
● на берегу пруда на ручье Сухой 
Олымчик в черте села Солдатское. 
В Усманском районе: 
● пруд «Пластинский» в селе 
Пластинки; 
● на реке Воронеж в селе Савицкое, 
улица Прибрежная; 
● пруд в селе Арзыбовка; 
● пруд в районе улицы Кирова в селе 
Верхняя Мосоловка. 
● В Грязях — городской пляж на реке 
Матыра в районе улицы Советской. 
● В Данкове — городской пляж на 
реке Дон в районе дома № 50 по 
улице Ватутина. 
● В Лебедяни — городской пляж, 
левый берег Дона в районе посёлка 
ЛеМаЗ. 
● Пляж ООК «Звёздный» — 
Добровский район, левый берег реки 
Воронеж между сёлами Капитанщино 
и Горицы.

А Я В ВОДУ ВОЙДУ?
Жара способна сорвать купальный сезон

ворилась липчанка Лидия Смирных. — 
А температура на улице высокая. Водой 
из бутылочки не остудишься. Вот иной 
раз и заходим окунуться и жар снять.

У молодых и юных липчан своё про-
тестное объяснение.

— Да каждый год ставят эти запре-
щающие знаки, — посетовали парни. —  
И что?! В прошлом году купались и в этом 
будем! Все живы. Самый разгар лета, куда 
же ещё идти отдыхать, если не на речку?! 

В очередь к инфекционисту
Между тем игнорирование преду-

преждений санитарных врачей опасно. 
И отдых на городском пляже может 
оказаться дороже, чем поездка на море. 
Купание во время закрытия пляжей гро-
зит липчанам кишечными инфекциями, 
поражениями кожи, заражениями ре-
спираторными инфекциями и обостре-
ниями хронических заболеваний. И, как 
следствие, существенными тратами на 
лечение и лекарства.

— В грязной воде при высокой темпе-
ратуре очень быстро размножаются бак-
терии, вирусы, грибы. И паразитарная 
группа тоже очень активно себя ведёт.  
В грязной воде можно заработать за-
ражение лямблиями или церкариоз, 

Кто портит воду?
Парадокс, но воду портит именно 

жара. Специалисты управления Роспо-
требнадзора по Липецкой области ми-
нимум раз в две недели делают заборы 
проб воды из реки Воронеж. Последние 
были в понедельник, 1-го июля. Пробы 
берутся для оценки санитарно-эпидеми-
ологической безопасности зон отдыха. 
Кроме того, проводится экспертиза са-
мой территории зоны купания и от-
дыха, песка пляжных участков.

— Исследуются санитар-
но-химические, микробиоло-
гические, паразитологические 
показатели безопасности, — 
рассказала начальник отдела 
санитарного надзора управле-
ния Роспотребнадзора по Ли-
пецкой области Елена Назолова. 
— По данным лаборатории, за тре-

тью неделю июня вода в прибрежных зо-
нах в районе Центрального пляжа, пляжа 
Свободный Сокол и пляжа ЛТЗ не соот-
ветствовала гигиеническим нормам.

Заметим, на четвёртом городском, по-
пулярном среди народа, но не получив-
шем пока официального статуса как места 
отдыха пляже НЛМК пробы не берутся. 

По словам санитарных врачей, неста-
бильность качества воды в реке Воронеж 
по микробиологическим показателям 
летом связана с увеличением количества 
органических веществ. Если простым язы-
ком, из-за жары и дождей реки, пруды  
и озёра кишат опасными микробами. 

Плавали, знаем
Но смелые липчане зачастую не об-

ращают внимания на предупреждения 
Роспотребнадзора, на яркие аншлаги.  
У липчан свой аншлаг — пляжи полны от-
дыхающими. Ведь лето, отпуск, который 
многие горожане проводят в столице регио-
на или недалеко от дома. Не у каждого есть 
возможность или время съездить на море.

Даже в день, когда ещё действовал за-
прет на купание, на Центральном пляже 
города оказалось людно.

— Как тут не окунуться?! Мы вот  
с дочкой позагорать пришли, — разго-

 По данным на 8 июля, на Сокольском пляже купание запрещено.  
 А вода на Центральном и пляже ЛТЗ соответствует  
 гигиеническим нормам по микробиологическим показателям 
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КАК ДЕЛА У СОСЕДЕЙ?

Чтобы избежать массовых инфекционных 
заболеваний, закрыли пляжи в соседней Тамбовской 
области. Не прошли проверку Роспотребнадзора 
сразу семь мест массового отдыха и купания.  
В столице региона идёт реконструкция плотины 
канала реки Цна. Поэтому уровень воды в черте 
города минимальный. Вода цветёт. Закрыт пляж  
и в сорокатысячном городе-спутнике Котовске.  
А в столице Черноземья, городе Воронеже, норма 
бактерий превышена в 48 раз. В районе парка 
«Алые паруса» и у санатория имени Горького в реке 
зафиксировано несоответствие воды гигиеническим 
нормам — содержание колиформных бактерий 
превышено в 4,8 и 48 раз соответственно.  
В воде на территории санатория имени Горького 
также в 24 раза превышена норма содержания 
бактерий кишечной палочки. На днях местный 
Роспотребнадзор и вовсе заявил: «Ни на одном пляже 
Воронежа нельзя купаться». 
Добавим, в соцсетях воронежцы жалуются на 
появление сыпи после купания в водохранилище. Их 
кожа покрылась большими красными пятнами. 
Исключение — Тульская область. Там 
Роспотребнадзор запретил купаться всего на трёх 
пляжах региона из 40.

— предупредил липчан врач-инфекционист, доктор 
медицинских наук, профессор, академик Российской 
академии естествознания Михаил Бала. 

В этом году, как рассказал Михаил Анатольевич, 
обращений в связи с заболеваниями после купаний на 
закрытых пляжах пока не было. Но если судить по опы-
ту прошлых лет, когда в жаркие дни вступают в силу 
ограничения на купания, — тут же в кабинет инфекци-
ониста вырастают очереди заболевших. 

Искупался — лечиться…
Медики настоятельно советуют липчанам на закры-

тых пляжах в воду не входить. И на всякий случай озна-
комиться с симптомами заболеваний, чтобы удержаться 
от соблазна нарушить запрет. 

— Признаки кишечных заболеваний — тошнота, ди-
арея и рвота, — рассказал Михаил Бала. — Возможны 
кожные поражения, зуд или сыпь, возникновение фу-
рункулов. А если это обострение хронических заболе-
ваний, тут спектр последствий запретного купания не 
ограничен. Это и обострения сердечно-сосудистых забо-
леваний, и лёгочных, и центральной нервной системы, 
тромбофлебита. Этот список можно продолжить, зара-

жение способно пробудить любое 
хроническое заболевание. 

Главный принцип 
действия: лечение  
в каждом случае только 
по назначению врача. 
Самолечение может 
привести к пагубным 
последствиям.

«Скачущий 
градус»

Фактический срыв 
купального сезона  
в июне и начале июля 
этого года в Липецке — за-
слуга «скачущего градуса», 
как такое явление называют от-
дельные специалисты. По данным ли-
пецкого Гидрометеоцентра, с апреля месяца ровного 
хода температур не отмечалось. То жаркий апрель со 
среднесуточными температурами на 6°С выше нормы, 
то май, наоборот, оказался на 6°С ниже многолетних 
значений. Первая половина июня была теплее нормы 
на 4°С, а вторая — холоднее на 3°С.

— Июль традиционно самый жаркий месяц в году. 
Уже с первых дней установилась среднесуточная тем-
пература выше нормы на 5-6°С, — поделилась данными 
начальник Липецкого Гидрометеоцентра Наталья Соло-
махина. 

По её словам, средняя температура воды в реке Воро-
неж +21°С и в ближайшие дни будет только повышать-
ся, что приведёт к раннему цветению водоёмов.

Оазисы есть
Пробы воды в разгар купального сезона Роспотреб-

надзор берёт регулярно. Да, купание на двух городских 
пляжах из трёх снова разрешено. Но это не оконча-
тельный вердикт. В середине месяца — очередное ис-
следование. Возможно, нам повезёт, и в знойные дни 
липчане смогут наслаждаться прохладной водой Воро-
нежа. Но это не точно.

Однако есть хорошие новости. Липецкая область 
большая, и пляжей на её территории предостаточно 
для всех. Да, конечно, для этого придется уехать из 
каменных и асфальтовых джунглей столицы региона. 
Зато выходные или отпуск будет разнообразнее. Мож-
но и историю края узнать, и селфи привезти не хуже, 
чем с морского побережья.

________________________________
Текст: Сергей Долгих

Фото: Александра Пастушенко,  
из архива «Первого номера»

Лямблиоз — заболевание, вызываемое 
лямблиями: паразитами, обитающими в тонком 
кишечнике человека и некоторых животных. 
Лямблии существуют в двух формах: подвижной 
(вегетативной) и неподвижной (форма цисты). 
Заражение происходит при употреблении 
загрязнённых цистами продуктов питания и воды, 
а также через загрязнённые руки и предметы 
обихода. 
Симптомы лямблиоза включают боли в животе, 
вздутие, тошноту, запоры и поносы, общую 
слабость, утомляемость, раздражительность, 
снижение аппетита и головные боли. Диагностика 
осуществляется с помощью лабораторных 
исследований кала и серологических анализов 
крови. 
Церкариоз — паразитарное заболевание, 
вызванное проникновением в кожу и подкожную 
клетчатку личинок гельминтов водоплавающих 
птиц. Оно характеризуется аллергическими 
реакциями, покраснением кожи, зудом, отёками  
и появлением волдырей. Заражение происходит 
при контакте с заражённой водой или при 
хождении босиком по прибрежной зоне водоёмов. 

ОПАСНЫЕ ЗАРАЗЫ

 Наталья Соломахина начальник Липецкого Гидрометеоцентра  
 предупреждает: высокие температуры провоцируют  
 раннее «цветение» водоёмов 

 Доктор медицинских наук Михаил Бала рассказал,  
 что ежегодно в самые жаркие дни вырастает очередь  
 к кабинету врача-инфекциониста  

 Сотрудники лаборатории Роспотребнадзора проводят анализ воды  
 из реки Воронеж минимум раз в две недели 

 Прежде чем планировать отдых на одном из пляжей города  
 или области, лучше заранее узнать, а стоит ли туда сейчас ехать 
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Н а прошлой неделе в Липецке 
впервые отметили День ветерана 
боевых действий. Его отмечают 

по закону, принятому депутатами облсо-
вета на недавней внеочередной 41-й сес-
сии. Пока этот день получил официаль-
ный статус только в 17 регионах страны. 
Неофициально его отмечают по всей Рос-
сии с 2009-го — чтобы отдать дань уваже-
ния тем, кто с оружием в руках защищал 
нашу страну после 1945 года.

Сколько их было — 
неизвестно

Сколько липчан воевало по всей пла-
нете после Великой Отечественной, ни-
кто не может сказать. Просто никто не 
задавался целью вернуть из небытия 
всех тех, кто защищал геополитические 
интересы нашей страны в Корее, во Вьет-
наме, в Египте, одним словом, во всех 
тех 35 странах мира, где случались воен-
ные конфликты, и СССР, а потом Россия 
приходили на помощь подвергшимся 
агрессии народам. 

Липецкий журналист Лидия Бова 
в одной из своих книг рассказала о 210 
липчанах, погибших в локальных кон-
фликтах. Но персонажи её книги — это 
герои наших дней, герои последних 
войн. Точно известно только то, что  
в Афганистане, например, воевало 2 740 
солдат из Липецкой области и что боль-
ше 70 погибло. 

Пошёл, чтобы жили  
родные люди

Главный митинг, где чествовали липец-
ких ветеранов боевых действий, проходил  
у мемориала Скорбящих матерей на площа-
ди Героев. Здесь собралось около 300 вете-
ранов, которые воевали в Афганистане, на 
Северном Кавказе и сейчас воюют на Укра-
ине.

Тех, кто воюет на СВО, видно сразу.  
И не потому, что они моложе всех. Среди 
тех, кто поехал на Украину добровольцем, 
много мужиков, которые по возрасту могли 
бы прихватить и афганскую войну. Выделя-
ются они тем, что среди них много раненых.

«Всегда находятся люди, которые готовы с оружием  
в руках защищать суверенитет России»

не только Донбасс защищаем и новые 
регионы, мы Россию защищаем. Всё, что 
сейчас происходит, это для того, чтобы 
Россию и русских не обижали.

Всю жизнь в окопах
Валерий Ахроменко (позывной «Свар-

щик») пришёл на митинг в боевой ру-
башке с медалями. В одной руке у него 
гвоздики, в другой — батожок. 

— На мине подорвался, — рассказыва-
ет он. — Ехали домой и подорвались. Еле 
выжил — ноги и позвоночник поломало. 
Доктора кое-как собрали.

Лицо у него в морщинах, в волосах 
седина.

— Тебе сколько лет?
— Пятьдесят пять. У меня уж внуки.
— И воюешь?
Он смеётся.

— Да я, можно сказать, всю жизнь 
воюю. Как начал со второй чеченской 
компании, так до сих пор, как говорится, 
в окопах.

Рядом с нами молодой СВО-шник 
обсуждает с кем-то по телефону рядо-
вое происшествие в той части, где он 
служит: «Он мне написал уже. Говорит, 
ракета прилетела». Такая там жизнь: се-
годня ты жив и здоров, а завтра может 
ракета прилететь. И что удивительно: 
все, с кем ни поговори, рвутся не оттуда, 
а туда.

— У меня на Украину уже три коман-
дировки было, — говорит Ахроменко. — 
Поправлюсь и опять туда.

— А как к этому жена относится?
— Да как относится? Плачет.
Рядом стоит Олег Голощапов (позыв-

ной «Гранит»). Ему пятьдесят шесть. 
Тоже начинал воевать в Чечне, первую 
чеченскую прошёл от начала до конца.

— У нас у всех жёны плачут, — гово-
рит он.

Правда, Елена Соломадина, напри-
мер, не плачет. Муж её Вячеслав тоже 
всю жизнь где-нибудь воевал, а она си-
дела с тремя детьми и ждала, когда он 
приедет на побывку. А когда началась 
СВО, она решила, что ему на Украине 
будет без неё тяжело, записалась в во-
енные волонтёры и теперь её, одетую  
в камуфляж, часто видят на линии огня 
рядом с мужем.

Против нас иностранцы
Потом разговорились про украинцев, 

о том, как они относятся к войне.
— В принципе они всё хорошо пони-

мают, — говорит Голощапов. — У них та-
кой же менталитет, как у нас. Я как-то по 
рации «встретил» на той стороне парня,  
с которым когда-то в учебке учился. Тогда 
были с ним в одном строю, а теперь я на 
этой стороне воюю, он — на той. В общем, 
мы одинаковые, но мозги им промыли, 
конечно. Очень хорошо промыли. По- 
этому среди них есть упёртые, но много  
и тех, кто понимает безысходность и сдаётся  
в плен. Переходит на нашу сторону. А во-
обще украинцев там мало сейчас.

— А кто же тогда против вас воюет?
— Иностранцы, — говорит Голощапов. 

— Но я говорю про наше направление. На 
других участках не знаю, как.

ГЕРОЯМ НАШИХ ДНЕЙ

В МЕНЯ С ДЕТСТВА  
ЗАЛОЖИЛИ ГОТОВНОСТЬ 

 ВОЕВАТЬ ЗА РОДИНУ.  
ГРОМКО ЗВУЧИТ, НО ЭТО ТАК

«

«

Добровольцу Сергею Екатеринину лет 
сорок. До СВО он работал в сфере безопас-
ности, на частных охранных предприятиях 
и был инструктором в центре подготовки 
допризывников. На Украине ему обожгло 
лицо термобаром. Термобар — это вакуум-
ный снаряд. При взрыве он распыляет аэро-
зольное облако, которое горит и сжигает на 
своём пути всё живое. Екатеринину повезло 
— врачи вытащили его с того света.

— После поправки опять поедешь на 
Украину?

— Пока нет, — говорит он. — Мне пред-
стоит ещё несколько операций.

 А семья у тебя есть?
— Конечно.
— И ты добровольцем пошёл? А вдруг не 

вернёшься, как они без тебя жить будут?
— Вот чтобы они жили, я и пошёл 

воевать на СВО. Надо понимать, что мы 

 С 1 июля этого года в 17 регионах России официально отмечают День ветерана боевых действий. 
 Праздник тех, кто защищал Родину после 1945 года 
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— Корея, Вьетнам, Египет, Лаос… Но тогда об этом не пи-
сали, и мы, к сожалению, не знаем имена героев-липчан, 
которые в те годы выполняли свой воинский долг за ру-
бежом. Ну, по крайней мере, не знаем всех имён. Я как-то 
встречался с ветеранами авиацентра и познакомился там  
с пожилыми уже людьми, которые воевали в Корее  
и прихватили Вьетнам.

— Из наших, если говорить только о лётчиках, в Корее, 
например, погибло восемь человек, — рассказывает предсе-
датель Липецкого регионального отделения «Боевого брат-
ства» Валентин Сонин. — Из тех, кто родился в Липецке  
и его окрестностях, могу назвать Аркадия Ивановича Тар-
шинова, Леонида Сергеевича Булгакова и Степана Игнать-
евича Тиняева. Часть, в которой они служили, дислоциро-
валась в Порт-Артуре, их останки не стали вывозить в Союз  
и там же похоронили. На Даманском погиб уроженец на-
ших мест Иван Иванович Стрельников. Он был команди-
ром заставы «Нижне-Михайловская», которая находилась 
как раз на острове Даманский. Вышел, можно сказать, с го-
лыми руками к китайцам и попытался их уговорить, мол, 
идите, ребята, домой. А они его и ещё семерых погранич-
ников убили. После этого, собственно говоря, и началась го-
рячая фаза конфликта. Но вообще я должен с сожалением 
сказать, что сведений о многих липчанах, которые воевали 
по всему миру, у нас или вообще нет, или они обрывочные.

__________________________
Текст: Виктор Унрау 

Фото: Александра Пастушенко

АКТУАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

Готовы нас защитить
— Так устроена жизнь, что на нашу Родину всегда 

кто-то будет покушаться, — сказал на одном из приё-
мов в честь праздника Игорь Артамонов. — Но всегда 
находятся люди, готовые с оружием в руках защищать 
суверенитет России.

Есть, конечно, и те, кто даже в армию идти не хо-
чет, не то что воевать. Но здесь на митинге и вообще на 
всех приёмах по случаю праздника были только те, кто 
готов взять в руки оружие. Раньше, правда, не спраши-
вали: хочешь ты на войну или не хочешь. Призвали  
в армию, и 18-летние ребятишки отправлялись, куда 
Родина пошлёт. Но даже когда у них была возмож-
ность остаться в тылу, они выбирали театр военных 
действий.

— Нас когда из Липецка в Москву на сборный пункт 
привезли, сказали, что за границей будем служить, — 
рассказывает ветеран афганской войны Александр Ле-
вин. — Мы-то думали, в ГДР или в Чехословакии, а ког-
да поезд пошёл на юг: через Липецк, Грязи, Волгоград, 
мы поняли, что едем не в ГДР, а в Афганистан, «за реч-
ку», как тогда говорили, то есть за Амударью. Но я мог 
бы остаться в Союзе. Нас сначала привезли в учебку  
в Ашхабад, я её закончил с отличием и мне предложили 
на выбор: можешь написать рапорт и поступить в воен-
ное училище, хочешь, оставим тебя в учебке, а хочешь 
— иди за речку. И я выбрал Афган. Подумал, с ребятами 
тут всё пополам делили, а теперь они уйдут за Амударью,  
а я тут останусь. Остаться совесть не позволила. В Союз 
я, правда, раньше их вернулся: получил свой осколок  
в глаз, и меня комиссовали.

— Я тоже сам выбрал Афган, — говорит бывший 
десантник Юрий Курдюков. — У меня выбор был 
— либо в морскую пехоту, либо за речку. Но меня 
воспитывала бабушка. Она участницей Великой 
Отечественной была, и мне с детства заложила готов-
ность воевать за Родину. Громко звучит, но это так.  
И я выбрал тогда Афган. Я в то время уже женат был, 
а когда в учебке учился, у меня дочка родилась. Крику, 
конечно, много было, слёз, но вот не остановило.

Не то чтобы не знаю, 
— рассказывать нельзя

Про свои боевые дела, как в своё время участники 
Великой Отечественной, никто не рассказывает. Ра-
бота на войне — дело малоприятное.

— Я, когда в Союз вернулся, устроил-
ся на работу, — рассказывает Курдюков, — 
 а у меня мужики спрашивают: «А много народу 
убил?». А я думаю: «Ну зачем тебе это нужно?» Та-
кие вопросы не задают. На войну идут не убивать,  
а защищать. Защитил многих, а как было дело, это 
не для рассказов. Если коротко: лазили по горам, со-
провождали наши колонны и устраивали засады на 
душманские караваны с оружием.

И здесь американцы 
— А оружие к ним откуда шло?
— Вообще его из Пакистана везли. Но там был перева-

лочный пункт америкосов. Они доставляли оружие в Паки-
стан, а оттуда было несколько маршрутов в Афган.

Валентин Ивашов в числе первых 28 декабря 1979 года 
заходил в Афганистан. Медик по образованию, он служил 
начальником медицинского пункта. Говорит, поначалу по-
тери были небольшие, ему больше приходилось занимать-
ся профилактикой желтухи и холеры.

— У афганцев, — говорит он, — сначала даже «Калаш-
никовы» не у всех были. ППШ, винтовки-трёхлинейки  
и ещё у многих винчестеры. С таким оружием они нанести 
нам серьёзный урон, конечно, не могли. А вот потом, когда 
американцы стали оказывать им помощь, тогда и солдатам,  
и нам, медикам, становилось труднее с каждым днём.

Другие герои
Сегодня, когда говорят о наших солдатах, воевавших 

после 45-го года, называют обычно тех, кто защищал инте-
ресы СССР и России в Афганистане, в Сирии и сегодня воюет 
на Украине. Но всего после Великой Отечественной было 35 
войн и военных операций, в которых участвовали русские, 
и в том числе липчане. 

Правда, не все эти войны были такими масштабными, 
как, например, Афганская война, и не везде погибло столь-
ко русских солдат, как «за речкой». Например, во время со-
ветско-китайского пограничного конфликта в марте 69-го 
погибло 58 советских пограничников, во время граждан-
ской войны в Лаосе — пятеро русских, в Мозамбике — во-
семь, а при разминировании портов Бангладеша после вой- 
ны между Пакистаном и Индией погиб один наш матрос.

— Липчане воевали везде, — говорит председатель 
Липецкого городского совета ветеранов Виктор Долгих. 

Ветеранов боевых действий чествовали не только  
у мемориала Скорбящих матерей на площади Героев. 
В Штабе общественной поддержки защитников 
Родины их поздравил Игорь Артамонов, а в Сквере 
боевых действий в Елецком микрорайоне мэр Роман 
Ченцов возложил цветы к мемориалу «Тем, кто погиб, 
тем, кто вернулся, тем, кто ждал».

 Елена и Вячеслав Соломадины: всегда вместе, и в тылу и на фронте 

 Ветеран афганской войны Александр Левин во время срочной службы  
 мог остаться в Союзе, но сам решил отправиться «за речку» 

 Ветераны афганской войны Юрий Лазин и Юрий Курдюков 
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Егор Миронов: 

ДОСЬЕ

Егор Миронов — оператор 
видеоклипов и начинающий 
кинорежиссёр. 
Родился 22 мая 2005 года в Липецке. 
Лауреат третьей степени 
областного молодёжного фестиваля 
художественной самодеятельности 
«Студенческая весна — 2024»  
в номинации «Музыкальный  
клип «Мой план».  
С 2021 года — студент Липецкого 
колледжа индустрии сервиса, 
специальность «Реклама».  
Летом 2023 года с другом Игорем 
Агаларяном во «Вконтакте» создал 
группу-видеопродакшн под 
названием «Алимафо».  
«Алимафо» сняла четыре музыкальных 
клипа для групп «ДОЖДИДОЗАВТРА», 
«ВремяНоль» и «Терпкий кофе».  
Егор выступал в роли оператора. 

ОБРАЗ ЖИЗНИ ВИКТОРА КРАЙНЕ ДЕСТРУКТИВЕН. 
НО ПРИ ЭТОМ ОН ОДИН ИЗ САМЫХ 

СЧАСТЛИВЫХ ЛЮДЕЙ, КОТОРЫХ Я ВИДЕЛ

« «

МЫ ПОТЕРЯЛИ СВОЕГО 
ВНУТРЕННЕГО РЕБЁНКА 
А вторский короткометражный 

фильм «Виктор» начинающе-
го липецкого режиссёра Егора 

Миронова выходит 30 сентября. Это 
история о бездомном, который находит 
счастье даже в самые трудные моменты 
жизни. Фильм будет участвовать в двух 
международных кинофестивалях: «Бе-
лые ночи» и «Крылатый барс». О под-
робностях дебюта — в эксклюзивном ин-
тервью «Первому номеру».

Кино про каждого из нас
— О чём твой фильм?
— Главная идея фильма — это демон-

страция быта людей, ведущих, подобно 
главному герою, асоциальную жизнь.  
А цель моего кино — обратить внимание 
публики на то, сколько всего прекрас-
ного происходит вокруг нас, чего мы 
даже не замечаем. У меня у самого есть 
такая проблема: я не ценю то хорошее, 
что у меня есть. И думаю, что многим 
из нас присуща подобная черта. Так уж 
устроена человеческая природа. Кроме 
того, учитывая, сколько души я вложил 
в создание фильма, конечно, это кино  
в определённом смысле и обо мне. За 
время его съёмок мне удалось встре-
титься с разными людьми, которые по-
теряли смысл жизни, потеряли в себе 
своего внутреннего ребёнка, но всё равно 
умудрялись оставаться счастливыми.

— Как тебе пришла эта идея?
— Идею, как ни странно, мне подкинул 

мой знакомый. Ещё в школе он предложил 
мне поучаствовать в съёмках любитель-
ской короткометражки, так как на тот мо-
мент я немного разбирался в операторской 
работе. Помню, что мы тогда очень сильно 
загорелись, но дальше разговоров дело 
не пошло. Затем, после девятого класса,  
я ушёл из школы. Поступил в Липецкий 
колледж индустрии сервиса. Выбрал на-
правление «Реклама». И так получилось, 
что идею о фильме мне пришлось отложить  
в дальний ящик. Периодически я вспо-
минал об этой задумке, продолжал на-
брасывать сценарий, изменял его и по-
стоянно дополнял концепт фильма. Уже 
на втором курсе колледжа мне захоте-
лось наконец-то реализовать имеющий-
ся на тот момент сюжет, конечно, уже 
своими силами и со своими смыслами.  

И вот примерно год назад я начал съём-
ки, которые длятся по сей день.

зу бросился его довольно колоритный об-
раз: седая длинная борода, взъерошенные 
волосы, одна перчатка и леденец на палочке 
в руке. Как только я немного с ним погово-
рил, он, не раздумывая, согласился сняться  
в моём фильме. И чем больше я проводил 
с ним времени, тем сильнее понимал, на-
сколько же он по-своему счастливый чело-
век. Возможно, жизнь повернулась к нему 
спиной… Пару лет назад у него был инсульт, 
по этой причине он не чувствует ног и пе-
редвигается с очень большим трудом. Кро-
ме того, теперешний образ жизни Виктора 
крайне деструктивен. Лучше всего это видно 
на примере его квартиры, в которую я при-

ходил по воле съёмок: в ней такой беспоря-
док, что только сам Виктор ориентируется  
в этом жилище, а постороннему челове-
ку там будет очень непривычно. Такая 
же ситуация у него и с коммуникациями: 
свет давно обрубили, горячей воды нет,  
но при всём этом он — один из самых счаст-
ливых людей, которых я видел.

— Он сам себя считает счастливым?
— Виктор прекрасно всё осознаёт  

и понимает своё положение. Но он полу-
чает удовольствие от жизни. Представ-
ляете, главная радость для него — это не 
роскошный особняк или машина, а всего 
лишь возможность покормить кота, к сло-
ву, с очень оригинальным именем — Кот. 
Он проводит дни напролёт, разгуливая по 
городу и коллекционируя пачки сигарет.  
А недавно у него вообще поселился голубь, 
который просто взял и случайно залетел к 
нему в окно, решив тут же и остаться. Те-
перь Виктор ухаживает за ним. Мой фильм 

За свой счёт
— Какой был бюджет?
— Как такового цельного бюджета не 

было, его формирование происходило по-
степенно и полностью из моих средств. 
Свои же средства я зарабатывал, препода-
вая фотосъёмку. На вырученные деньги 
покупалось разное оборудование для запи-
си и реквизит. Помогали люди, отдавали 
бесплатно вещи, которые мне нужны были 
для съёмок. Например, инвалидную коля-
ску. А люди… некоторые актёры работали 
за идею. Несмотря на сильную экономию, 
невозможно снять какой-либо проект за 
бесплатно. Общая сумма затрат вышла  
в районе 30 000 рублей.

Счастье вопреки
— Главный актёр в фильме — насто-

ящий бездомный, как так получилось?
— Да, фильм назван его именем — «Вик-

тор». Когда я искал актёра по городу, то 
встретил его, человека, идеально подходя-

щего на главную роль за счёт своей 
фактурности. Он выглядел 

словно оживший герой мое-
го сюжета, в глаза сра-

 Видеограф Егор Миронов 
 снял первую короткометражку и теперь мечтает о полном метре 

 Егор Миронов потратил 30 тысяч рублей на создание фильма 
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ЧТОБЫ СДЕЛАТЬ 
КИНО — ДОЛЖНЫ 
СОЙТИСЬ ЗВЁЗДЫ

« «

будет отражать похожую идею: ведь что 
главного героя фильма, что его реального 
прототипа все считают чудаками и не видят 
в них чего-то большего. А я вот, поработав  
с Виктором, могу заявить, что он от-
личный рассказчик. Как режиссёру мне 
очень нравится красочно визуализиро-
вать истории из его жизни, которыми 
он делится. Они пестрят подробностями  
и так завораживают, что я с головой погру-
жаюсь в них, хоть и понимаю, что практи-
чески все его рассказы — не более чем 
выдумки.

Почти барон Мюнхгаузен
— В чём проявляется его талант рас-

сказчика?
— Я помню каждую из его историй. Он 

рассказывал их с такой искренностью и эмо-
циональностью, что позавидовал бы любой 
актёр. Эти рассказы — о разных случаях из 
его жизни. Всё это лично у меня вызывает 
очень сильную ассоциацию с бароном Мюн-
хгаузеном.

— Можешь рассказать какую- 
нибудь? 

— Про его службу в армии. Повторюсь, 
это всё лишь с его слов. История произо-
шла на территории военного городка, со-
стоящего из зданий сталинской застройки. 
Во время службы за Виктором сразу закре-
пилась репутация сорвиголовы, отчаян-
ного человека, готового пойти на любую 
авантюру. Все вокруг это понимали, на-
чиная от рядовых, заканчивая высшими 
чинами. Как-то ночью Виктора разбудил 
майор, сообщив ему о чрезвычайном про-
исшествии: их генерал застал свою жену 

мать фильмы, поэтому, опре-
делённо, — да, планы есть. Сейчас 
я отснял короткометражку, и это здоро-
во. Я сделал первый шаг на моём длинном 
пути. Считаю, что главное — это упорство 
и целеустремлённость, не останавливать-
ся и пробовать себя, набираться опыта,  
а не просто лежать и мечтать, вечно откла-
дывая свои идеи на потом. 

— Что тебя вдохновляет?
— Во время создания сюжета для 

«Виктора» я был под сильным впечат-
лением от таких фильмов, как «Голо-
ва-ластик» (1977) Дэвида Линча и «Вин-
сент» (1982) Тима Бёртона. Мне очень 
нравится авторское кино, когда творцов 
не ограничивают продюсеры и киносту-
дии, когда они не гонятся за деньгами  
и стремятся любой ценой воплотить свои 
задумки и идеи. 

 Одна из самых сложных задач в кино — 
 найти фактурные лица и убедить «неактёров» сниматься 

 Главный герой — бездомный по имени Виктор — играл самого себя 

за изменой, убил её и забаррикадировался 
в квартире, откуда стал стрелять по про-
ходящим мимо солдатам. Виктору было 
предложено поехать со штурмовым отря-
дом и помочь уговорить генерала сдаться. 
Он согласился, и его отвезли на место. На 
лестничной площадке провели инструктаж, 
повесили за спину карабин и сказали, что 
квартира генерала находится этажом выше. 
Виктор отправился на переговоры в оди-
ночку, нужная ему дверь не открывалась, 
и тогда он решил её выбить. Не рассчитав 
силы, он снёс дверь вместе с петлями, упал  
и вырубился. Когда же очнулся, то увидел 
летящие над ним пули, испугался, снял 
свой карабин и сделал выстрел вслепую. 
Подняв голову, увидел убитого генерала. На 
звук сбежалась вся остальная группа.

Погрузиться в процесс
— Можно ли сказать, что твой фильм 

документальный?
— Это не документальное кино, оно 

не нацелено на достоверное и точное от-
ражение всех аспектов жизни Виктора, 
это сугубо субъективное видение авто-
ра. Однако зритель сможет погрузиться  
в быт таких необычных людей. Он сможет 
взглянуть на привычный ему мир под со-
всем другим углом, потратив на это всего 
лишь 20 минут. 

— Какие были слож-
ности в процессе съёмок?

— Сначала было сложно найти 
актёра. Примерно на этом же этапе на-
чались проблемы со съёмками в обще-
ственных местах, нужно было бегать  
и получать массу разрешений. Позже 
началась текучка съёмочной группы.  
По факту это получился сольный проект, 
где я и жнец, и на дуде игрец. И это оказа-
лось очень непросто, моментами хотелось 
всё бросить. 

— Что было сложнее всего  
снимать?

— С точки зрения организации слож-
нее всего было снимать сцену с балериной, 
так как в ней было задействовано большое 
количество людей. Приходилось очень 
долго планировать графики, договари-
ваться. Должны были сойтись звёзды, что-
бы все люди оказались свободны. Съёмки 
переносились три раза, то из-за непогоды, 
то из-за болезней. Здесь же пришлось из-
рядно побегать за гримёрами, актёрами 

второго плана, что тоже очень сильно 
выматывало. Однако это всё касалось про-
цесса организации. Что было сложно сде-
лать технически, так это снимать вблизи 
липецкого автовокзала. В связи с началом 
СВО было очень много ограничений, поче-
му-то запрещалось снимать на камеру, но 
при этом разрешалось на телефон, одни 
люди нам давали разрешение на съёмку, 
потом приходили другие и запрещали, 
было много непонятных ограничений, 
принцип которых, видимо, так до конца 
никто и не понимает.

Первый шаг
— Планируешь ли ты идти со своим 

фильмом на кинофестивали?
— Да, планирую. А я не вижу смысла 

не идти, нужно же, наоборот, показывать 
себя, это мой дебют. К тому же сейчас про-
водится масса международных фестива-
лей, не требующих для участия финансо-
вых трат. Из подобных пока что я выбрал 
для себя «Белые ночи» в Санкт-Петербур-
ге и «Крылатый барс» в Казани. 

— Собираешься в большое кино?
— Начиная с самого детства я хотел сни-

— Не хотел бы попробовать себя 
кем-то ещё в рамках киноиндустрии?

— На самом деле мне интересны все 
процессы и аспекты, связанные с ки-
нопроизводством, но в первую очередь  
я бы не отказался попробовать себя  
в роли актёра. Ну и, конечно, учитывая мой 
бэкграунд работы с камерой, безусловно, 
был бы не прочь оказаться на съёмочной 
площадке в роли оператора.

— С кем из великих деятелей кино 
ты бы хотел поработать и почему?

— Это очень трудный вопрос, если от-
вечать на него серьёзно. Конечно, мне хо-
телось бы поработать с любым великим 
деятелем кино, будь он из России или из 
заграницы. Есть такие люди, чьи заслуги  
в киноиндустрии просто невозможно отри-
цать. Это не только режиссёры и актёры, но 
и композиторы — Ханс Циммер, Анджело 
Бадаламенти, операторы — Георгий Рерберг, 
Эммануэль Любецки, сценаристы — Аарон 
Соркин, братья Коэн. Работа с каждым из 
них для меня была бы большой честью.

________________________________
Текст: Ярослав Чистяков

Фото из архива героя

 Идея фильма — демонстрация быта людей, ведущих асоциальную жизнь 
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Тайны семьи Семёновых 
Фестиваль семейных традиций «Тайны дворянской 
усадьбы» (12+) пройдёт 27 июля в единственной 
действующей деревянной усадьбе Липецкой 
области — в музее-усадьбе Петра Петровича 
Семёнова-Тян-Шанского. Посетители фестиваля 
познакомятся с особенностями культурного досуга  
и семейными традициями рода Семёновых. Откроют 
для себя феномен дворянской усадьбы  
в отечественной культуре. Тема нынешнего 
фестиваля особенно актуальна в Год семьи. 
Гостей ждут несколько тематических пространств: 
٠ «Детство в усадьбе» познакомит с особенностями 
домашнего образования и научит играть в детские 
усадебные игры. 
٠ «Литературный салон» погрузит в мир 
литературного творчества. Познакомит с поэтами 
и писателями региона, которые поделятся своими 
творческими новинками. Вы сможете обнаружить  
в себе поэтический талант и научитесь писать стихи.  
٠ «Примерочная модистки» раскроет секреты 
женской красоты в XIX веке, бальных и домашних 
усадебных нарядов и даже позволит примерить 
элементы дворянского костюма.  
٠ «Мужской клуб» даст мужчинам возможность 
пообщаться на важные для них во все времена темы 
— о мужском костюме, об истории табачного дела,  
о глобальных исторических процессах.  
٠ «Народные традиции и промыслы» познакомят 
с колоритом традиционной народной культуры 
Липецкого края и приоткроют секреты жизни и быта 
дворовых крестьян. 
٠ «Мелодии усадьбы» подарят звуки произведений 
Глинки, чьё творчество любила семья Семёновых-
Тян-Шанских и который был знаком с Петром 
Петровичем. 
٠ «Чайная беседка» окутает ароматом душистых трав 
и фирменного семейного варенья.  
٠ «Зона пикника и отдыха» подарит очарование 
отдыха на свежем воздухе с игрой в крокет. 
٠ Парковый променад «Тёмные Аллеи». В этом 
пространстве можно пройтись с экскурсионным 
маршрутом по практически исчезнувшим аллеям 
«Рязанки» и малоизвестным тропам округи.  
٠ «Дворянский сад» расскажет, как Семёновы  
в своей оранжерее выращивали ананасы. 
Познакомит с цветоводами Липецка и откроет 
секреты выращивания плодовых деревьев.  
٠ «Дворовые гулянья» — здесь гостей ждут 
театральные кукольные и народные представления, 
танцевальные выступления, мастер-классы и не 
только.  
٠ «Предания и тайны долины реки Ранова». 
Самое загадочное и манящее действо фестиваля. 
За рекой Ранова, в таинственном пространстве 
кемпинга, гостей ждут местные предания и былички, 
собранные в экспедициях начала ХХ века дочерью 
Петра Петровича Ольгой Семёновой, семейные 
легенды и мистические истории, знакомство  
с лесными жителями речной долины и другие 
невероятные открытия.  
Фестиваль станет связующим звеном между 
разными эпохами, объединяя историю  
и современность. Здесь каждый сможет глубже 
понять себя, осознать связь прошлого и будущего 
и ощутить себя преемником великого наследия, 
оставленного прошлыми поколениями. 
Погрузитесь в мир, где время останавливается,  
а история оживает!  
За подробностями мероприятия 
и актуальными новостями можно 
следить в группе фестиваля Вконтакте: 
или на сайте музея www.usadba-
ryazanka.ru. А также по телефону: 
8-920-546-55-18 (Анастасия Швецова),  
56-53-06.

Текст: Елена Колесникова,  
замдиректора по развитию музея-усадьбы
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ДВОЕ В ОДНУ ДУШУ
День любви, семьи и верности дали нам Муромские 

чудотворцы — святые Пётр и Феврония

Они были и остаются апостолами 
Любви для всего православного 
мира. Святые благоверные кня-

зья Пётр и Феврония Муромские сказа-
ли слово «люблю» вопреки всему: и не 
в эмоциональном волнении, а показали 
своей жизнью, став примером всем нам. 
Бог дал этот пример, кажется, для того, 
чтобы мы учились существовать их со-
юзом.

За нас с вами молятся Пётр 
и Феврония

К белым, почти сказочным храмам 
с древней историей я приезжала не 
единожды. Чтобы не рассредоточиться, 
не обмануть себя в мельтешении, посе-
щая города Золотого кольца, а потом 
заявляя: «видела то и сё!». Поняла, что 
нужно к каждому храму прикоснуться 
несколько раз, в разные времена года,  
с разными мыслями — тогда будет толк 
от путешествий. 

Впервые я оказалась в Муроме  
с друзьями-туристами: это, считай, про-
ехала мимо. Повторно со мной в дорогу 
собралась сокурсница, которая несколь-
ко эпатажно называла себя «языч-
ницей», но, пускаясь, по её словам,  
в «сверхдуховную» поездку, заверя-
ла: «Обещаю вести себя хорошо!». Это  
и правда было тихое, наполненное несу-
етностью посещение древнего Мурома.  
Мне хотелось, чтобы важное для меня 
стало пользой для другого человека. 

В третий раз я приехала одна —  
в сложный, переломный момент, под 
Новый год, который впоследствии 
подарил встречу с человеком, навсег-
да разделившим мою жизнь на «до»  
и «после». Конечно, я часто продолжаю 
откатываться назад, но думаю, что это 
уже происходит по одну сторону черты, 
где существует путь только вперёд.

Эта встреча с жизненно нужным че-
ловеком — не о личной жизни, хотя Пе-
тру и Февронии традиционно молятся о 
хороших мужьях и жёнах, не осознавая, 
насколько это примитивно: прикоснул-
ся к мощам — вот тебе и семейное сча-

стье. Не давая манёвр для Господа, Его 
промысла, а беря у Него потребитель-
ский кредит, которого не отдать. 

 Чудо тогда случилось в моей жиз-
ни, чтобы я поняла волю Бога на до-
ступном мне уровне, но и вопросы о чу-
дотворцах Петре и Февронии остались. 
Об этом — наша беседа с клириком Хри-
сторождественского собора Липецка 
иереем Сергием Гришановым.

Ты — свет моих глаз
— Отец Сергий, почему имен-

но Петра и Февронию Муромских 
считают покровителями брака  
и семьи?  Ведь у нас есть и ещё свя-
тые, которые душу свою клали за 
супруга, забывая себя, даже своё 
имя, как Ксения Петербургская. 
Можно привести в пример и брак 
преподобных Кирилла и Марии — 
родителей Сергия Радонежского, 
также святых мучеников Адриана 
и Наталии. А ближе к нашему вре-
мени — любовь праведного Алек-
сия Мечёва.

— Будучи студентом духовной 
академии, я жил в Сергиевом Посаде, 
часто ездил в Хотьково и находился 
практически постоянно у мощей пре-
подобного Сергия Радонежского, сво-

его небесного покровителя. Молил-
ся его святым родителям, Кириллу  
и Марии, у которых, помимо препо-
добного Сергия, был ещё один ребё-
нок в сонме святых. То есть никому 
не возбраняется молиться о создании 
и благополучии семьи тем святым,  
с которыми чувствуется душевная 
близость, понятны и близки их вну-
тренние взгляды, какие-то схожие 
ситуации, которые они преодолевали. 

История любви святых Петра  
и Февронии уникальна среди жизне- 
описаний наших святых. Читаешь 
жития других средневековых супру-
гов и понимаешь, что это истории 
крестоношения: преодолений, тру-
дов, скорбей. У Петра и Февронии 
тоже были серьёзные испытания. 
Это и смертельная болезнь Петра,  
и проблема выбора: остаться с же-
ной Февронией или остаться кня-
зем. Современному человеку кажется 
очевидным остаться с женой, но мы 
понимаем, что Пётр, кроме князя, ни-
кем не мог быть. Однако он выбирает 
путь с любимой, и их обоих изгоняют 
с престола, вообще из княжества. 

Люди того времени часто жени-
лись не по любви, а из-за полити-
ческих условий, чтобы породниться  

 Клирик Христорождественского собора Липецка иерей Сергий Гришанов 

 «Повесть о житии Петра и Февронии  
 Муромских» написал инок Ермолай —  
 Еразм в конце 1540-х годов 
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ПРЕЖДЕ ПОНЯТИЕ ЛЮБВИ, 
ОСОБЕННО В ДЕРЕВНЯХ, 

ВЫРАЖАЛОСЬ ЧЕРЕЗ  
ТАКИЕ СЛОВА, КАК «ОН ЕЁ 

ЖАЛЕЕТ». А В ЖИТИИ СВЯТЫХ 
ПЕТРА И ФЕВРОНИИ МЫ 

СЧИТЫВАЕМ ЭТУ ЛЮБОВЬ 
ЧЕРЕЗ ПОСТУПКИ

«

«

с соседним княжеством, государством. Личное счастье 
ставилось на второе, третье, пятое место. Первое — это 
польза своему княжеству, народу, пред которым ты 
обязан, государству. И даже осуждались те, кто личное 
счастье ставил в приоритет. Поэтому выбор Петра был 
не такой лёгкий. Но всё равно мы видим красивую, ро-
мантическую, порой сказочную историю любви Петра  
и Февронии. И мне кажется, неплохо, что именно совре-
менному человеку их любовь, их союз гораздо ближе, 
чем истории жизни других святых, о которых мы с вами 
упоминали.

Любовь сильней всего на свете
— Тем не менее в «Повести о житии Петра  

и Февронии Муромских», написанной иноком Ер-
молаем – Еразмом, ни разу не употребляется слово 
«любовь».  Почему так?

— Это произведение написано в XVI веке, когда кано-
низировали Петра и Февронию, живших в XIII столетии. 
Но и в начале XX века людям было не до сантиментов. 
Моя бабушка, которой сейчас 99 лет, как-то спросила 
супругу, читавшую вслух книгу о христианах: «Валечка, 
там пишут про любовь какую-то. Объясни, пожалуйста, 
что это такое». То есть были тяжёлые времена, когда от-
сутствие света или земляные полы воспринимались не 
столь трагично по сравнению с вопросом физического 
выживания. Надо было быть сильным, суровым, что-
бы выжить. Поэтому понятие любви, особенно в дерев-
нях, выражалось через такие слова, как «он её жалеет».  
А в житии святых Петра и Февронии мы считываем эту 
любовь через поступки, выбор, приоритеты Петра.

Муж через жену освящается
— Поступки Февронии тоже были нетипичными 

для того времени. И с этим связано очень сильное 
искажение, даже очернение её образа сознанием 
современных людей. Рисуется такая картина, что 
крестьянская девушка Феврония чуть ли не шанта-
жом стала женой князя. Будто бы смертельно боль-
ному Петру она поставила условие: вылечу, если 
женишься на мне. При этом умышленно оставила 
часть тела недолеченной, чтобы в случае отказа 
жениться болезнь к Петру вернулась. Но в жизне-
описании святых супругов ясно сказано, что пер-
вое и главное своё условие Феврония вложила 
в слова: «Аще будет он мягкосерд и смиренен  
в ответах, то будет здрав». То есть ей нужно 
было не замужество любой ценой, а исцеление 
души любимого.  

— Совершенно верно, путём шантажа Февро-
ния не хотела стать женой князя Петра. Было её 
внутреннее духовное прозрение промысла Божия 
об этом человеке, о себе, об их пути совместном. 
Она изначально была особенная, возможно, 
при жизни святая. Врачевала, имела особые 
духовные дары. А Пётр подтянулся за ней  
в процессе жизни, став святым через супру-
гу. Как просил апостол Павел, обращаясь 
к христианкам, жёнам язычников: не 
разводиться с мужьями. Быть может, 
через образ своего поведения сдела-
ешь его христианином. 

Можно с большой вероятностью предположить, что 
болезнь Петра имела духовные корни (иносказательно оро-
сивший своей кровью Петра змей, которого убил князь, — 
это дух). А духовное можно лечить только Духом. В словах 
Февронии проводится связь между здоровьем души и здо-
ровьем тела. Не случайно, когда идёт чин соборования у нас 
в Церкви над больным человеком, то все молитвы в основ-
ном об исцелении души, а о теле не так уж много говорит-
ся. Потому что когда душа будет исцелённая, чистая, то это 
непременно скажется и на теле положительным образом.

— Феврония была дочерью древолаза, жила  
в селе Ласково княжества Рязанского, куда к ней для 
исцеления привезли больного князя Петра из Муром-
ского княжества. Это село и сейчас существует в Ря-
занской области. Там жили особенные люди?

— Очень часто ойконимы говорят сами за себя. Воз-
можно, в Ласково жили душевные, ласковые, приветли-
вые люди. Но возможность встречи крестьянки и князя из 
разных княжеств была маловероятна, по реальной логике. 
Зато могла быть осуществима божественным Промыслом. 
Феврония при встрече говорит загадками, вокруг неё пры-
гает какой-то заяц. Конечно, здесь задействован фольклор-
ный элемент, но рассмотрим её поведение. 

Даже для нас, людей XXI века, когда существует 
равенство полов, считается неприемлемым, 

чтобы женщина 
делала мужчине 
п р е д л о ж е н и е . 
Мужчина пред-
лагает брак 
— женщина со-
глашается, это 
вшито в нашу 
поведенческую 
систему.  От-
мотаем 700 
лет назад: 

в о о б щ е  
в голове 

не вмещается, как может девица сама делать предложение. 
Но нужно в истории с Петром и Февронией рассматривать 
всё с высшей, духовной точки зрения.  Иногда как раз под-
линно смиренный человек, скрывающий свою святость, ве-
дёт себя как юродивый. Он как бы нарушает законы, соци-
альные правила. И что интересно, нарушение одного и того 
же правила и смиренным, и гордецом внешне выглядит 
одинаково. Но смиренный нарушает из внутренней просто-
ты, как бы не видя этого нарушения, сложности какой-то, 
не видя этой проблемы. А гордец нарушает из глобального, 
раздутого своего «я». Так и здесь можно сказать, что она на-
рушает нормы социальные, но именно исходя из внутрен-
ней простоты и смирения, и, может быть, духовной прозор-
ливости, которую мы не можем понять, в хорошем смысле 
слова: не в плане осуждать, а даже понимать не можем. 
Апостол Павел хорошо сказал, что о духовном мирские не 
могут судить, потому что это не вмещается в их понятия,  
в их сознание, в какие-то поступки, взгляды.

Икона отношений
— Чем для нас, современных людей, пример свя-

тых Петра и Февронии должен быть поучительным 
или вдохновляющим?

— Мы должны у них учиться традиционным ценностям. 
Но у нас традиционные ценности часто сходятся только  
к борьбе против однополых отношений. Это зауженное, 
обывательское понимание. А вот когда мы смотрим филь-

мы, сериалы, где измена является нормой, 
— какие же это традиционные ценности? 

Традиционные ценности — это верность 
супругу. В жизни Петра и Февронии даже 
намёка не найдём на то, что у них была 

возможность как-то покривить душой 
в отношении верности. Вот они и мо-
лятся за нас, чтобы жили, подобно 

им, «едину мысль во двою телу».
__________________________________________

Беседовала Светлана Чеботарёва
Фото: из личного архива  

героя и автора

 Памятник Петру и Февронии в Муроме установлен 7 июля 2012 года 

 Чудотворные мощи Петра и Февронии покоятся в Муроме на территории Свято-Троицкого женского монастыря 
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ТИРАЖ СЕРТИФИЦИРОВАН 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ТИРАЖНОЙ СЛУЖБОЙ

Семейным пикником отметили День семьи в Липецке

СИМВОЛЫ ПРАЗДНИКА

Фото: Александра Пастушенко

Н а Городище прошёл большой 
праздник, где каждый мог най-
ти занятие по душе. Для гостей 

работали больше 50 интерактивных пло-
щадок. Можно было сыграть в любимые 
дворовые игры, сфотографироваться  
с персонажами мультфильмов, прове-
рить свою ловкость, изготовить символ 
праздника — ромашку. Выступали луч-
шие творческие коллективы региона.


